

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año II.—Núm. 397

Palma de Mallorca.—Jueves 7 de Septiembre de 1922

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### LAS VOCES PRUDENTES

¿Han pasado inadvertidas de la opinión pública las manifestaciones que a un redactor de «El Sol» ha hecho El Raisuni?

Sería sensible. Al contrario de lo que muchos creen, nosotros opinamos que en las cuestiones como esa que tenemos sobre el tapete en Marruecos no basta que sea oído el parecer de una sola de las dos partes. Tanto como lo que nosotros, españoles, podamos pensar, erigiéndonos en protectores, es interesante conocer lo que piensan los que han de ser los protegidos. De esa compenetración puede nacer el acierto en las decisiones supremas. No estamos en Marruecos a título de conquistadores. Hemos aceptado el papel de tutores de un pueblo que se encuentra en un plano de inferioridad. Pero ese pueblo tiene su idiosincrasia: religión, derecho, costumbres, lengua, que son cabalmente las esencias espirituales de todo pueblo.

No podemos, a título de meros protectores, violentar ni destruir tales esencias, antes bien respetarlas, mejorarlas. Egoístamente, hacerlas servir en provecho mismo de nuestra acción tutelar. Queremos ahogar lo más íntimo del alma popular o deformarlo a nuestro gusto y en la medida que se nos antoja, no ha sido ni será nunca una buena política. Las válvulas sirven para que las calderas no estallen. Y las válvulas espirituales actúan de igual modo en los pueblos sometidos o que se pretende someter. Es tan elemental todo esto, que la historia está harta de suministrar ejemplos y enseñanzas. Pero no se aprovechan.

¿Qué ha dicho El Raisuni? El Raisuni nos suministra una lección de la más alta política. Oigámosle. Reproducimos sus palabras textuales. Por ventura la solución no está en Madrid, sino en esos mismos campos africanos sobre los cuales queremos que flote eternamente, como algo siniestro, el recuerdo de nuestra venganza.

El Raisuni ha dicho: «Yo entiendo que Protectorado es algo así como un hermano mayor que aconseja y tutela a los más pequeños, dándoles la educación necesaria, los elementos materiales que necesitan, además, para que puedan llegar a hacerse hombres independientes y de provecho y vivir por sí solos. Esta es, en esencia, la verdadera acción tutelar de Protectorado.»

«Cuando se trató el pacto de Algeciras para resolver el problema de África, yo abagué porque España fuese la que viniera a Marruecos a ejercer esta noble misión, creyendo firmemente que España iba a realizar una verdadera obra de Protectorado. Al hacerlo así, me impulsaba la afinidad de raza, principio fundamental para que España fuese, y no otra nación, la encargada de llevarlo a cabo. Pero, desgraciadamente, me equivoqué. Jamás creía que España fuese una nación lo suficientemente fuerte para imponer la fuerza; pero si esperaba que nosotros, unidos a los españoles, podríamos hacer de España una nación fuerte y hacer florecer en Marruecos toda la riqueza inexplorada.»

«Debíamos regirnos nosotros mismos, y España tener hombres en sitios estratégicos para que pudiera intervenir en el caso probable de que el Gobierno marroquí nombrado fuera desobedecido por las cabilas y no pudiera desenvolverse sin las tropas del Protectorado. Cuando una de estas cabilas no obedezca al jefe o cometa algún otro desmán, soy del parecer que se le aplique el máximo de castigo, desarmándola y quitándole sus caballos, y raziándola, si es preciso.»

«Lo que no puede continuar, desde luego, para ninguno de nosotros, es esta obra implantada de venir a deshacerse las cabilas, porque no queremos reconocer unas leyes que en esencia desconocemos y no se ajustan a nuestros principios religiosos, que queremos sean respetados; leyes que no podemos acatar, porque no es esa tampoco vuestra misión de Protectorado.»

«Marruecos es como un cuerpo en el cual ha entrado el veneno; no porque no haya llegado a una extremidad de él podemos creer que ese extremo está a salvo del tóxico. Hoy mismo, cabilas sometidas que parecen muy adictas, tal vez no lo estén tanto y estén más a nuestro lado que al de España, como lo prueba los obsequios que de ellas recibo.»

Ahora bien: ¿Conviene o no a España escuchar estas voces, prudentes y precursoras, que vienen del campo del «enemigo»? El patriotismo sincero no cierra los ojos a la verdad. Y los que, venturosamente, no estamos contaminados de ese mal del «chauvinismo», creemos honradamente que la voz de los protegidos debe tener tanto peso en la balanza de las decisiones como la de los protectores.

Aunque el señor Salaverría fulmine, desde el «ABC», su anatema, llamando «derrotistas» a los que no piensan como piensa él.

## NUESTROS COLABORADORES

### Las Memorias de la Condesa Tolstoi

«La Revue des Deux-Mondes» acaba de publicar un análisis preciso y breve de M. Luis Gillet sobre los recuerdos que la viuda de Leon Tolstoi redactó a instigación de Semen Vengero, profesor de la Universidad de Petrogrado, y que los señores S. Koteliansky y Léonard Woolf han traducido al inglés y publicado en Londres.

No se ha olvidado la impresión causada por la huida y muerte de Tolstoi. Durante una larga semana de noviembre 1910, la atención general estuvo puesta en las noticias procedentes de la pequeña estación ferroviaria de Astapovo. Pronto se hizo alguna luz sobre las obscuridades de aquel dramático suceso. Testigos, hijos y amigos declararon sucesivamente, y la publicación de las obras póstumas del gran escritor aportó al proceso piezas decisivas.

Porque se trataba de un verdadero proceso en que había una acusada. La condesa Tolstoi ¿era o no culpable de haber amargado la existencia de su marido y de haber sido un obstáculo a lo que había de más generoso en él? ¿Era culpable de no haber comprendido al gran hombre a quien la

estas «Memorias» de la condesa Tolstoi. Hasta la historia de un casamiento, episodio capital en toda vida de mujer (es la historia del casamiento de Kitty en «Anna Karenine»), y que debía ser la gloria de la condesa Tolstoi, apenas es objeto de breves líneas. El lector espera un risueño cuadro de aquella luna de miel, de aquellos años felices; una relación de aquel largo idilio de Iasnaya Poliana, lleno de obras inmortales y de cunas de hijos; las encantadoras impresiones de la mañana de la vida, cuando aun no se hablaba de tolstoísmo, y la joven esposa lo era todo para su «Levotchka». Podía hablar de aquella época con orgullo: los discípulos no tuvieron más que los restos. Pero ella no se acuerda ya de nada. ¿Qué cosa tan triste! Si queremos saber hasta que punto fué encantadora, hemos de leer la «Felicidad conyugal» y los libros en que el mismo Tolstoi ha trazado la pintura de su joven esposa, en la historia de Constantino Levine y de Pedro Besoukhov, y en las maravillosas figuras de mujeres que se llaman Natacha y Kitty; sabido es lo que en ellas ha puesto de su Sonia.

¿Como se deshizo el encanto? Esto es lo que la condesa no acierta a explicarse. Cuando se dió cuenta del desastre, era demasiado tarde para remediarlo: había perdido el corazón de su marido.

«Ya nada era capaz de satisfacer a Leon, ni de tranquilizar su espíritu, escribe la condesa. Un genio negro, que rechazaba todas las formas de las religiones, negaba el progreso, la ciencia, el arte, la familia, condenaba todo lo que los hombres han adquirido durante siglos de esfuerzos, se había desarrollado en él y le entristecía de día en día. Era como si su alma ya no pudiese ver en el mundo más que fealdad y sufrimiento, como si toda alegría, toda belleza, toda bondad, hubiesen desaparecido de pronto. A mí me era imposible vivir así: yo estaba inquieta, tenía miedo, sufría. Pero no podía, con mis nueve hijos, girar como una veleta y seguir en todos sentidos el humor de mi esposo. Su espíritu me escapaba. En él (no me cabía duda) era el tormento de una investigación apasionada y sincera; en mi caso, no era más que necia imitación y esta vez, hubiera yo causado mucho mal a todos los míos. Además, yo no tenía ningún deseo de repudiar la Iglesia en que había orado desde la infancia. Mi mismo marido, durante dos años, en los comienzos de su crisis, se había mostrado muy otodoxo, observando al pie de la letra los ayunos y las fiestas. En aquel momento, toda la familia siguió su ejemplo. Luego nos separamos: ¿a propósito de qué? no lo sé: no me acuerdo.»

La condesa recuerda lo que en las investigaciones de Tolstoi hubo de conmovedor, de ingenuo deseo de verdadera sencillez y de vida espiritual. El sueño de la perfección es bellísimo, pero peligroso. No conviene, ni aun para los Santos, el abandonar las vías comunes, es muy difícil elevarse hacia el cielo con todo el peso de las preocupaciones de la tierra.

En los últimos tiempos, el mismo Tolstoi no cree ya en el tolstoísmo. Era demasiado inteligente para no darse cuenta de la vacuidad de su sistema. Era sobre todo demasiado vulnerable para cansarse de él. Los tolstoianos le fastidiaban. Sus últimas obras, sin duda las más perfectas de todas, no tienen ya ninguna relación con lo que las precede: ya en ellas no hay tesis, ni lección, ni esa manía recelosa que, desde «Guerra y Paz» echa a perder los más hermosos libros. Ya no se siente en ellos más que el puro goce, la voluptuosidad del artista que no piensa más que en el placer de pintar. Y produce páginas tan admirables como la última escena del «Padre Serge», en que el «starets» desengañado comprende que ha perdido, porque no ha hecho nada sino por orgullo y ostentación, mientras que la pobre profesora de piano, por todos despreciada, y que se cree poco menos que nada, es una santa, porque es buena, alegre y sencilla, y porque su alma es un prodigio de caridad que se ignora.

JUAN B. ENSEÑAT

EL DIA publica diariamente 8 páginas

«La Epoca» comentando las declaraciones que han hecho estos días el Conde de Romanones y don Gabriel Maura se lamenta del pesimismo que invade a los políticos.

Dice que el problema de Marruecos es complejo pero no superior a España.

Añade que no hay motivo para mostrarse pesimista y que España es una nación muy superior a lo que fué el siglo pasado.

## CUENTOS DE «EL DIA»

### Ocurrió en Mallorca.....

Pedro Juan y Ana María era un matrimonio que casi podríamos llamar prehistórico, por sus ideas, por sus costumbres y por sus trajes; eran tan viejos y tan antiguos que habían olvidado los mejores días de su juventud, y aún la monótona agitación del pueblo contrastable con su vida patriarcal. Vivían en una casita cercana a V... pueblecillo situado en lo más alto de la colina dominando el mar, uno de los más pintorescos de la isla compuesto por un centenar de casas simétricas, y sin más nota saliente que la torre de la Iglesia y los cipreses del cementerio; lo único que ha hecho y traído allí el hombre, achicado sin duda por la obra inmensa de la Naturaleza.

Pedro Juan usaba todavía la clásica bombacha (calsones en bufes) y fumaba su pipa sentado bajo el empujado.

Ana María con su típico faldón y su blanco rebosillo hilaba junto a la puerta y volteando el uso pensaba en lo que constituía su esperanza... Juan, su nieto.

Había quedado completamente solo este matrimonio modelo de unión y respeto mutuo; habían vivido tanto seguramente para sufrir más. Sus nueve hijos murieron, y les quedó sólo un nieto que confiaban sería el consuelo y apoyo de su vejez.

Juan, muchacho listo y simpático, a los 14 años hizo amistad con un pintor extranjero que coplaba las bellezas de nuestra Isla, le sirvió de guía e intimó con él. El chico expansionó sus deseos de salir del terruño y demostró afición al arte; Mr. X. reconoció sus facultades y ofreció apoyarle. Al poco tiempo Juan, llevándose los ahorros de sus viejos, despidióse de ellos para París...

Habían pasado muchos años, Juan a penas escribía, Pedro Juan y Ana María envejecían por momentos. Las pocas cartas que llegaban eran su único consuelo, las leían y releían hasta apagarlas de memoria.

Sólo vivían para él, no hablaban sino de él y siempre recordaban con cariño las gracias y encantos de su niñez; un vestido, un juguete, un objeto cualquiera encontrado al azar les recordaba siempre a su Juan y hacíanle verter lágrimas de ternura y añoranza.

Después de muchísimo tiempo de no tener noticias de su nieto, una tarde al paso de la diligencia que cargada de polvo y de viajeros retorna de la Ciudad, Miguel que era el *factotum* de la aldea les entregó dos cartas, una para cada uno.

Extrañados y emocionados cogió cada cual la suya, Pedro Juan sin fijarse en su mujer leyó con avidez el contenido de su escrito, mientras esta guardó la carta en el pecho esperando la hora del Rosario para que se la leyera el señor Cura.

Pedro Juan una vez enterado miró con recelo a Ana María que más atrevida, le preguntó:

—¿Qué hay de nuevo?

—Nada—dijo él—; un recado de Palma sobre la venta de trigo...

Ana María dudó y se limitó a exclamar no sin doble intención.

—¡Ciel que tendríamos hoy carta de Juan!

—¡También la esperaba yo—dijo el anciano con tristeza—, hace tanto tiempo que nos tiene olvidados!

La abuela, siempre madre, le disculpó:

—¡Pobre muchacho, estará tan ocupado con sus cuadros!

Se levantó el abuelo sin dar más importancia al asunto, se fué a sentar bajo un enorme pino algo distante de la casucha, calóse las gafas y leyó:

«París 5 de Mayo 1921.

Querido Padrino de mi alma! Os escribo con muchísima pena por temor de disgustaros. Os confesaré mi culpa.

He jugado y he perdido mucho dinero; estoy apuradísimo y vos sólo podéis ser mi salvación. Necesito cuanto antes 500 pesetas que debo y me he comprometido a pagar en el plazo de 15 días. Os prometo que no jugaré más, fiad en mí. Vos habéis sido joven y sabréis disculpar mis faltas.

Sólo os suplico que no digáis nada a la abuela, tendría demasiada pena y no quiero disgustarla.

Os abraza vuestro nieto—Juan.»

El pobre viejo terminó llorando.

—¡Hijo mío, es todo corazón, no quiere apenas a la abuela...! ¡Ha faltado, es cierto, pero tiene buenos sentimientos! Además, es lo único que me queda en el mundo.

¿Para qué vivir, sino para complacerse?...

—La verdad, 500 pesetas son muchas... y no estamos muy holgados en estos momentos, pero... qué importa no tomaré café, fumaré menos con tal que a mi mujer no le falte nada, ¡es tan viejecita!

Regresó a su casa, se despidió de Ana María y diciendo que iba a dar una vueltecita por el pueblo, salió en busca del dinero.

Aprovechó la ocasión Ana María, púsose el mantón y se dirigió a casa del se-

ñor Cura para que antes del toque del Rosario le leyera la carta. Decía así:

«París 5 de Mayo 1921.

Querida abuelita: Me dirijo a vos sola porque sé lo mucho que me estimáis y que tendréis indulgencia conmigo.

Estoy apuradísimo y sólo vos me podréis salvar.

No os podéis imaginar cómo se va el dinero en este París... todo está por las nubes. Hace poco me vi obligado a dar un banquete a unos artistas compañeros míos y pedí dinero... Tendré que empeñar o vender las alhajas por la miseria de 500 pesetas... Esas alhajas antiguas, de familia y que vos me disteis... que yo tanto aprecio y respeto. ¡Me horroriza pensar que van a pasar a manos extrañas! Confío que lo impediréis.

No digáis de eso nada al Padrino, pues siempre ha sido muy severo conmigo y me regañaría. ¡Vos sois tan buena!

Os abraza—Juan.»

Ana María estalló en sollozos. Trató de consolarla el señor Cura y se ofreció el mismo a empeñarle algunas prendas cuando fuera a la Ciudad para satisfacer las necesidades del atolondrado muchacho.

Accedió la pobre anciana y como desprendiéndose de un pedazo de su alma entregó su *botonada* y *cordoncillo* mejores al Párroco.

Veía el desastre y quería engañarse a sí misma.

—Ya soy vieja, no llevaré mis joyas, que sirvan para socorrer al pobre Juan. ¡Es tan buenol! Un compromiso debe ser natural entre esa gente... y lo que le mandamos no le basta...

Este fué el primer secreto que surgió entre los pobres viejos.

\*\*\*

Pasó el tiempo, Juan recibió las cartas y el dinero y encantado del éxito de la estratagemma, apenas agradeció a los abuelos su sacrificio; ellos le recordaban siempre con más cariño y más ternura.

Quiso la suerte que un día que Ana María había ido al pueblo, Pedro Juan encontrase en el fondo de un arcón la carta similar a la suya. «No digáis de eso nada al Padrino», se escamó y fué en busca de la suya, vió que tenían la misma fecha, iba a comprarlas cuando entró Ana María; por miedo a ser sorprendido, soltó EQUITIVAMENTE SU CARTA Y SE LLEVÓ LA DE SU MUJER. Viendo algo extraño Ana María recogió el escrito guardándolo para que al atenderse se lo leyera el señor Cura. «Sólo os suplico que no digáis nada a la abuela». Vieron los dos sin decirse nada la burla de que habían sido víctimas y con el alma destrozada lloraron en silencio.

\*\*\*

A los pocos días retirábase Juan, ya de madrugada, de sus andanzas nocturnas, y encontró sobre la mesa de su cuarto dos sobres, reconoció la letra, no les dió importancia y dejando su lectura para el día siguiente, se acostó con tranquilidad.

Levantóse para comer y se decidió por fin a enterarse de las cartas.

«N... 11 Agosto 1921.

Querido Juan: He leído por casualidad la carta que escribiste a tu abuela, ella no lo sabe porque moriría de tristeza.

Es una burla que no mereceros dadas las pruebas que tienes de nuestro cariño.

Procura conservar los ahorros que te dejemos y si algún día intentas hacer algo malo... acuérdate de estos pobres viejos.

Me ha pasado ya la edad de corregir, estoy en la de perdonar, pero desgraciadamente aún tengo fuerzas para sufrir.

Tu padrino—Pedro Juan.»

«N... 11 Agosto 1921.

Querido Juan: Soy tu abuela y tu madre, y no puedo menos de perdonarte. Me he enterado de la carta que has escrito al padrino y no he querido decirle nada para no apenarle. No eres bueno con nosotros.

Te perdono y te quiero con todo mi corazón.—Ana María.»

Juan no era malo, el llanto y la pena de los ancianos tuvieron eco en su corazón. Comprendió la enormidad de su ingratitude y aprovechó la circunstancia feliz de haber sido premiado en la última exposición y haber vendido con éxito algunos cuadros, salió de París el mismo día dispuesto a interpretar las bellezas de su país natal que hasta entonces no reconoció y fué a abrazar a los pobres viejos para ser el consuelo de sus últimos días.

A. T. de P.

Palma 30 Agosto 1922.

### Efemérides mallorquinas

7 Septiembre 1793

«Te-Deum» general por haberse entregado la importante plaza francesa de Tolón.



# INFORMACION LOCAL

EN SANTA EUGENIA

## No se trata de un crimen

Una anciana fallece de muerte natural y se le supone asesinada.—Esto último no se comprueba.—Los detenidos son puestos en libertad

### La primera noticia.—En busca de información

Ayer por la mañana empezó a circular por esta ciudad una noticia alarmante. Se decía que en Santa Eugenia se había cometido un crimen del que había resultado víctima una anciana. Acudimos a los centros oficiales en busca de noticias y nada allí se sabía respecto del supuesto hecho. Por la tarde, con objeto de hacer información verídica y exacta sobre el particular, pasó a la villa de Santa Eugenia uno de nuestros redactores.

### El suceso está envuelto en el misterio

A nuestra llegada, nos dispusimos a indagar lo que hubiera de cierto respecto a la alarmante noticia que circulaba y nos encontramos con que la gente del pueblo condenaba duramente la alarma lanzada por cuanto nada se había probado aún.

### Lo que hay de cierto

De las indagaciones practicadas resulta lo siguiente:

En el cuartel cuarto, en el punto denominado «Ses Ollerías» (suburbio próximo a Santa Eugenia) vivían el matrimonio Bartolomé Martorell Roca y Antonia Mascará Nicolau y la madre del Bartolomé, llamada Catalina Roca Crespi, de 80 años de edad, que según el decir de las gentes sufría frecuentes ataques de asistolia.

Bartolomé y su esposa, que se dedican al comercio, habían instalado un puesto de refrescos en la calle de la Plaza y el domingo por la noche, en que se celebraba fiesta en el pueblo, ejercieron su negocio hasta las primeras horas de la madrugada, en compañía de la anciana, que había también acudido a la fiesta.

Terminada la venta se marcharon todos a «Ses Ollerías» pasando la noche felizmente.

Al día siguiente, lunes, el matrimonio salió por la mañana de su casa dejando en ella a la referida anciana, sin que notaran, en lo que respecta a la salud de ésta, nada anormal.

Como en dicho día, lunes, continuaba la fiesta en el pueblo, reanudó el matrimonio la venta en el puesto de refrescos, y al regresar a su casa encontraron a Catalina sin vida.

Alarmado el hijo de la difunta corrió a dar cuenta de lo que ocurría al médico titular, don Juan Labrés Campaner, diciendo a éste: «Mi madre acaba de fallecer de un ataque de asistolia, haga el favor de extenderme el certificado de defunción».

Al facultativo le chocó la manifestación de Bartolomé por entender que no era él

quien debía decir la enfermedad de que había fallecido su madre.

Fue el médico a la casa mortuoria, examinó el cadáver notando que Catalina había fallecido no en aquellos momentos como había manifestado Bartolomé, sino que hacía ya varias horas y, además, que el cadáver presentaba algunas heridas contusas en diferentes partes del cuerpo.

Luego se supo que el matrimonio en cuestión, antes de comunicar la noticia del fallecimiento al médico, había trasladado de sitio el cadáver y se supone que aquellas contusiones eran efectos de golpes que debió recibir el cuerpo inanimado de la anciana, al rozar en algún sitio.

El médico, ante las circunstancias que concurrían en el caso, puesto que Bartolomé no había explicado, al parecer, los hechos tal y conforme habían ocurrido, vaciló y se opuso a extender el certificado de defunción hasta comprobar que Catalina había fallecido de muerte natural.

### Acción judicial

El facultativo puso el hecho en conocimiento del Juzgado municipal, el cual comenzó su actuación, decretando, como primera providencia, la detención e incomunicación del matrimonio y de otro pariente de la finada.

### Se pasa aviso al Juzgado de Instrucción

Anteayer por la tarde se trasladó a Palma el secretario del Juzgado municipal de Santa Eugenia don Antonio Coll, con objeto de denunciar el suceso al Juzgado de Instrucción del distrito de la Lonja, al que pertenece la citada villa.

Dicho Juzgado constituido por el Juez don Antonio Sereix, los oficiales señores Bannasar y Oliver, el médico forense don Eugenio Losada y el alguacil don Juan Artigues, se trasladaron ayer al mediodía a la villa de referencia comenzando inmediatamente su actuación.

### La autopsia

Instruidas las oportunas diligencias el Juez ordenó se practicara la autopsia al cadáver de la Catalina Roca el cual se hallaba ya en el depósito del cementerio.

### Los detenidos en libertad

Después de la autopsia y de haber tomado declaración a los detenidos, éstos fueron puestos en libertad por no recaer cargo alguno sobre ellos, prueba evidente de que el médico forense en su dictamen manifestó que la anciana había fallecido de muerte natural y no de muerte violenta como en un principio se supuso.

## El servicio de Correos

El Gobernador civil señor Millán recibió ayer un telegrama del Ministro de la Gobernación, con el texto de una Real orden que ya se ha publicado en la «Gaceta de Madrid» y que en su número de hoy reproducirá el «Boletín Oficial».

Dicha Real orden, referente a los servicios inspectores de Correos, dice así:

«Para organizar la inspección de los servicios de Correos, se ha creído conveniente emplear a los funcionarios del extinguido cuerpo que se hallan comprendidos en el primer caso del párrafo primero del artículo segundo del Real decreto de 8 de agosto de 1922 y en su virtud Su Majestad el Rey se ha servido disponer:

1.º Que todos los funcionarios del extinguido cuerpo de «Correos» que el día de la publicación del decreto de 8 de agosto pasado se hallaren prestando sus servicios fíel y debidamente sin haber incurrido con posterioridad en falta por la cual puede aplicarse algún correctivo establecido en el Real decreto de 15 de agosto de 1912, sean destinadas a la inspección de los servicios de Correos.

2.º Los funcionarios que se encuentren en aquel caso si tuvieran la residencia en Madrid deberán presentarse en el Negociado del personal del Ministerio de la Gobernación hasta el día 9 inclusive del corriente de diez a doce de la mañana y los que tuviesen residencia fuera de esta capital dirigirán sus peticiones por telégrafo en despacho con dos direcciones; una al Director general de Correos y Telégrafos y otra al Gobernador civil de la provincia en que hubiera tenido su último destino».

EN IBIZA

## Hazafías de unos raterillos

En Ibiza, anteayer a las 7 de la tarde se presentó en la casa cuartel de la Guardia civil la vecina María Riera Serra de 31 años de edad, viuda, manifestando que a las 12 del día anterior había cerrado el establecimiento que posee en las inmediaciones del kilómetro uno, de la carretera de San Juan, y que al abrirlo en la mañana de ayer notó que habían violen-

tado la puerta de la parte posterior del establecimiento.

La aludida vecina, registró seguidamente su tienda, notando la falta de 20 pesetas en calderilla que había dejado en el cajón del mostrador.

La Guardia civil comenzó seguidamente sus pesquisas, las que dieron por resultado la detención de los muchachos José Torres Planell, Bartolomé Tur Tur y Antonio Serra Marí de 13, 14 y 15 años de edad respectivamente, quienes se declararon autores del hecho de referencia.

Antes de cometer la fechoría relatada, los indicados muchachos, violentaron la puerta del comercio de Félix Costa Torres, apoderándose de una botella de coñac valorada en cinco pesetas, que una vez apurada tiraron al mar.

Se les ocuparon 9'50 pesetas. Lo restante se lo habían gastado en tabaco y alquiler de bicicletas.

Los raterillos en cuestión han sido puestos a disposición del Juzgado.

## Del Carnet

Anoche salió para Barcelona el redactor de «La Nación» de Buenos Aires nuestro distinguido amigo don Gabriel R. España.

Ayer salió para Barcelona y San Sebastián el joven industrial don Lamberto Juncosa Iglesias.

Han marchado a Valencia don Nicolás Oliver, don Gabriel Matas, don Joaquín García, don Francisco Pujadas, don Salvador Rios, don Jaime Martorell, don José Fellu, don Antonio Rosselló y don Andrés Pardo.

Ayer mañana llegaron de Alicante don Domingo Paris, don Luis y don Pedro Billón, don Juan Fiol, don Saturnino Olmo, don Juan Pizá, don Bartolomé Catalá y don Esteban Salcedo.

Procedente de Madrid y Barcelona ha llegado a esta capital el redactor de «El Financiero» don José María Pardillo con objeto de recoger sobre el terreno todos los datos y elementos necesarios para la publicación de un Suplemento extraordinario dedicado a Baleares y que se publicará a últimos del mes de octubre.

Para Barcelona embarcaron anoche don José Riutort y señora, don Juan Casanovas, don Alejandro Tejedor, don José Ricart, don Guillermo Bernat, don Juan March y señora, don José Tubau, don Carlos Avellant y don Antonio Blars.

En el mismo buque embarcó el Marqués de Palmerola y el comerciante don Carlos Alabern.

Igualmente embarcaron en el mismo buque el comandante de Infantería don Luis Ferrer y el ingeniero de caminos don Federico Fernández de la Calzada.

## PRORROGA DE RECAUDACION

### Las cédulas personales

El Tesorero de Hacienda de esta provincia don Diego Sánchez Gadeo, nos comunica que la Dirección General del Tesoro público ha prorrogado hasta el día 30 del actual mes de septiembre el plazo para adquirir las cédulas personales, sin recargo, en las localidades en las que no afecte la ley de 3 de agosto de 1907.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Miércoles 6

#### Entradas

Procedente de Alicante y escala en Ibiza, el vapor correo «Bellver», capitán don Jaime Mulet, con 43 pasajeros y carga general, entre ella 124 cabezas de ganado lanar y 750 sacos de harina.

—Procedente de Ceuta y escala en Sóller, el pallebote «San Miguel», patrón don Francisco Ripoll, con una partida de cebada. Consignatario, don Gabriel Mulet e hijo.

—Procedente de Cabrera, la gasolinera correo «José Calafat», patrón don Mateo Abraham, con una partida de pescado fresco.

#### Salidas

Para Barcelona, a las 9 de la noche, el vapor correo «Rey Jaime I», con pasaje y carga general.

#### Quedaron despachados

Para Tarragona, el pallebote «Dos Hermanos», con cargamento de abonos químicos y otros.

#### Crónica del puerto

Dearribada torzosa fondeó en este puerto el pallebote «Miguel Caldentey», que iba en viaje de Pollensa a Alicante, con cargamento de madera en tronco.

—Se procede al embarque de pulpa de albaricoque en los pallebotes «San Bernardo» y «Nuevo Corazón», con destino a Marsella.

#### Servicio de vapores

#### correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Mahón para Barcelona a las 8.

De Mahón para Alcudia a las 8.

De Alcudia para Barcelona a las 19.

De Ciudadela para Alcudia a las 10.

De Ibiza para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

## Sucesos y desgracias

### Accidente del trabajo

El joven Gabriel Florit, de 12 años, domiciliado en la calle de Plateros, 7, asestando una puerta se produjo una herida contusa en el dedo meñique.

Fue asistido en la casa de socorro.

### Caída

La joven Carmen Agulló, de 13 años, habitante en la calle del Sindicato, 38, se cayó, produciéndose con un vidrio una herida incisa en la muñeca izquierda.

Recibió asistencia en la casa de socorro.

### Golpe contra una puerta

Pedro Fuster, de 51 años, domiciliado en la calle de Santanyi, 24, fué asistido ayer en la casa de socorro de una herida contusa en la cabeza, efecto de un golpe que dió contra una puerta.

## 30 años atrás

7 Septiembre 1892.—Ha sido cambiada la piedra que contenía el rótulo de la calle de Juanot Colom por otra que dice «Calle de Colón» cumpliendo así el acuerdo tomado por el Ayuntamiento hace algunas semanas.

—Empezará esta tarde la acumulación de materiales para empezar las obras de construcción del edificio que ha de ocupar el Real Club de Regatas.

## GACETILLA

EN VIAJE DE COMPRAS—El propietario del comercio «Le Printemps» don Antonio M.ª Fuster salió anoche para el continente con objeto de adquirir las novedades para otoño e invierno.

—También ha salido para el continente el Bottier de la calle de Pelaires, José Caldes, para adquirir materiales y modelos para la próxima temporada.

MUSICA EN EL BORNE—Programa de las piezas que ejecutará la música del regimiento de infantería de Palma núm. 61 en el paseo del Borne esta noche.

I P. D. Barceló—Torrandell.

II Las Golondrinas—Usandizaga.

III Fantasia Española (obligada de cornetín)—Bretón.

IV Cantos populares rifeños—Power.

V Por España (canción patriótica)—Alonso.

VI P. D. Alfonso XIII—Ribeiro.

BALEARES—El último número de la revista «Baleares» resulta muy interesante tanto por los trabajos literarios que publica como por la abundante información gráfica que inserta.

## Deportes

### Hípicas.—Las carreras del domingo

La primera carrera del festival hípico que tiene que celebrarse el próximo domingo en el campo de la «Real Sociedad Hípica de Mallorca» estará a cargo de los notables trotones, muy conocidos de la afición «Quebec» y «Arnuz».

Además figuran en el programa otras dos carreras entre los caballos «Polo» de Palma y «Romero» de Son Serra y «Tosca» de «Son Maxella» de Valldemosa y «Diana» de «Son Pelat» de Algaida.

«Quebec» nació en el año 1916 en Saint Etienne de Mont Suc y fué traído a Palma por don Francisco Flexas de S'Arracó, quien es hoy su actual propietario.

«Quebec» es uno de los trotones que en Francia han obtenido resonantes triunfos.

«Arnuz», de raza árabe, es igualmente muy conocido de los aficionados palmeños; por cuanto sus carreras por estos hipódromos se cuentan por triunfos obtenidos.

Actualmente es su propietario D. Juan Juliá (a) de S'Hereta.

### Foot-Ball.—Próximos partidos

Para los días 8 y 10 del actual, están anunciados los encuentros entre los teams «Baleares» y «Metalúrgicos» en los que se disputarán la posesión de una hermosa y artística copa, regalo del primero de los nombrados equipos.

Estos partidos que prometen resultar en extremo interesantes se realizarán en el campo de la sociedad «Alfonso XIII» dando así comienzo el «Baleares» a la presente temporada.

### Natación.—La visita del Bruselas S. P. a Barcelona

Los nadadores españoles han puesto nuestros colores a gran altura, logrando el triunfo en los 200 metros, braza de pecho:

1.º Costa, en 3 m., 26 s., 4 quintos (C. N. Pop. de Badalona).

1.º Vettens, en 3 m., 29 s., 3 quintos (B. S. C.).

3.º Lavilla, en 3 m. 48 s., 2 quintos (C. N. B.).

El campeón y recordman de España ha demostrado una vez más ser uno de los «ases» europeos.

En el partido de water-polo los equipos formaron de la siguiente manera:

Bruselas S. C.: Willotte, Stephens, Rademaekers, Van Schelle, Bettens, Schmitt y Calens.

C. N. Barcelona: Cruells, Tusell, Vila, Basté, Granados, Domingo y Gibert.

Triunfaron los nuestros por 3 a 0. Las demás pruebas las ganaron los belgas.

### Borg bate el record mundial de las mill yardas

Arné Borg, el famoso nadador sueco, ha superado el record mundial de las mill yardas, cubriéndolas en trece minutos, quince segundos, tres quintos.

El anterior record pertenecía al inglés David Billington, con trece minutos, treinta y cuatro segundos, cuatro quintos, marca que data desde 1905.

Otro record acaba de abatir el célebre nadador Johnny Weissmuller, recorriendo las 550 yardas en seis minutos cuarenta y un segundos, dos quintos.

### Esgrima.—Los españoles en Suiza

En el estadio de San Gall (Suiza) se ha celebrado un festival gimnástico al que han concurrido 15.000 atletas de diversas nacionalidades, resultando un espectáculo grandioso.

El notable maestro Afrodísio Aparicio, celebró varios asaltos a espada y sable, siendo calurosamente ovacionado.

### Pedestristro.—Quinientos metros en un minuto 5 segundos

El alemán Peltzer ha hecho los 500 metros a pie, en un minuto, cinco segundos, siete décimos, batiendo el record inglés en un décimo de segundo y el record alemán de dicha distancia.

### Automovilismo.—Trofeo Armagué

En Tarragona se nota una febril actividad en la reparación del circuito, pues adelantan mucho las obras que realizan cada una en su demarcación, las jefaturas de Obras públicas del Estado, la de la Mancomunidad y el Ayuntamiento de Tarragona.

En breve espacio de tiempo se conver-

tirán los 30 kilómetros 300 metros que el circuito tiene de desarrollo en una verdadera pista.

En la visita que recientemente efectuaron a la Mancomunidad de Cataluña los delegados del Real Moto Club, señores Coma y Liorens, se les manifestó por los señores Turell y Tarrida que tienen especial empeño en que el arreglo que se está llevando a cabo alcance el máximo de perfección para cooperar en esta forma al grandioso esfuerzo que realiza dicha entidad motorista en la organización de tan importante acontecimiento deportivo; trataron también del enlace con el nuevo trazado, que correrá a cargo de dicha dicha dirección y manifestaron que se efectuará por medio de un viraje peraltado de 190 metros de radio, que permitirá se tome a toda velocidad.

### Signos nacionales

Signos de nacionalidad que deben ostentar los automóviles europeos:

Alemania D, Austria A, Bélgica B, Bulgaria BG, Dinamarca DK, España SF, Francia F, Gran Bretaña GB, Grecia GR, Hungría H, Italia I, Luxemburgo L, Mónaco MC, Noruega N, Países Bajos NL, Polonia PL, Noruega N, Países Bajos NL, Polonia PL, Portugal P, Rumania RU, Rusia R, Suecia S, Suiza CH, Checo-Eslovaquia CS.

### La producción americana

El ministerio de Comercio de los Estados Unidos acaba de publicar la relación de los automóviles que ha producido América en el mes de mayo último.

Esta cifra se eleva a 231.699.

En el mes de abril la producción fué de 197.221, de modo que el aumento ha sido de cerca de 18 por 100.

La producción de camiones ha sido de 24.603 frente a 22.227 en abril, con aumento de más del 10 por ciento.

**VAJILLAS BARATAS**  
**Casa Buades**  
 Plaza de Cort

**STILOGRÁFICAS**  
 y plumillas de oro  
 :: para recambio ::  
**CASA BAR-LOCK**  
 Quint, 7 - Teléfono 49

**Dr. Valdés**  
 CIRUGÍA GENERAL  
 Consulta de 10 a 1.  
 Salas, 4 - 1.º (Plaza de la Paz)

**Le Printemps**  
 DE  
**Antonio M.ª Fuster**  
 SAN NICOLÁS, 3-5  
 Gran surtido en toda clase de artículos de vestir de  
**SEÑORA y CABALLERO**  
 PRECIOS Y SURTIDO COMO NADIE  
 Corte Etamin lavable . . . 5 Ptas.  
 Corte Retina id. . . . . 5  
 Dril país, corte Caballero . . 12  
 Fresco lana, corte Caballero. . 20  
 Especialidad en MEDIAS y CALCETINES  
 Nota—Esta casa no es sucursal de nadie

**NEUTRALÓN**  
 (Nombre registrado)  
 Indicaciones: Estado de hipersecreción, molestias de hiperacididad, salida del jugo gástrico, hiperestesia de la mucosa del estómago, úlceras del estómago y duodeno.  
 REPRESENTANTE EN PALMA  
**D. Bartolomé Viñals**  
 San Miguel, 155  
 De venta en todas las Farmacias.



NUESTRAS INFORMACIONES

Un viaje artístico por España

Quienes son

Pedro Badia y Eduardo de Aracil

Pedro Badia y Eduardo de Aracil son dos buenos muchachos catalanes, que sienten ferviente afición a la pintura...

Y ni cortos ni perezosos pusieron en práctica su idea y el 24 de Mayo de 1914 salieron de Barcelona alentados por espirituales inquietudes y con el corazón abierto a todas las emociones nuevas.

Tuvieron que luchar con gran energía.

Con la carencia de medios primeramente, debido a lo cual tuvieron que recurrir al procedimiento de los «globbe-trotters» vulgares: la venta de tarjetas postales y la relación en público de aventuras inverosímiles de «film» americano.

Luego fué en algunos pueblos, en los más apartados lugares de las llanuras castellanas, donde tuvieron que sufrir algunos éxodos desesperantes, bajo un sol de plomo, perseguidos por la hostilidad salvaje de gentes supersticiosas, ásperas y rudas.

Junto con la emoción inefable de la visión de un paisaje nuevo han sentido las torturas de la sed y del hambre.

Junio a todo recuerdo luminoso tienen una historia desconsoladora que contar.

Muchas veces estuvieron junto al fracaso, pero siempre su energía, su sana fuerza de voluntad las supo vencer.

Actualmente están a punto de terminar su viaje.

Pedro Badia es un joven alto, moreno, que no vive más que para su arte y que antepone el valor pictórico de un paisaje a cualquier otra sensación extraña.

Eduardo de Aracil, fuerte, rubio, un poco atlético de complexión nos recuerda a esos deportistas americanos, irresistiblemente simpáticos en su sonrisa infantil y que tienen un torax enorme, como un tabernáculo, propicio a todas las sensaciones.

Ambos traen acuarelas muy hermosas que han pintado durante su peregrinación artística, autógrafos de conocidas personalidades, muchos documentos curiosos y, sobre todo ello el tesoro de su energía y de su perseverancia que les ha conducido al triunfo.

Lo que cuentan

Cataluña

Los pueblos inhóspitos

En Cataluña dignas de contarse ocurrieron dos anécdotas.

Una que se ha repetido muchas veces durante nuestra ruta demuestra lo que hemos tenido que luchar contra la inhospitalidad, el carácter hosco de muchas gentes rurales.

A Seba (pueblecito catalán atormentado por leyendas y supersticiones) llegamos una noche tempestuosa y nadie, nadie, absolutamente nadie nos quiso dar hospedaje.

En unas casas se limitaron a no contestar a nuestras súplicas, en otras produjimos el mismo terror que si fuéramos fantasmas y en un hostal al que llamamos con insistencia casi nos desercaron un tiro.

Y tuvimos, como luego nos ocurrió otras muchas veces, que pasar la noche a la intemperie, calados por la lluvia y sufriendo el frío.

Un idilio platónico

Sin embargo junto al anterior episodio demostrador del espíritu hosco de los lugareños inciviles, tenemos algunos idilios, algunas aventuras inefables de las que se recuerdan con melancolía.

Voy a contar una.

Sucedió en Alet (Pirineos orientales) un pueblo de hermoso aspecto, pero también terriblemente inhospitalario.

Llevábamos ya todo el día buscando albergue y nadie nos lo quiso dar. En todas partes nos daban con la puerta en las narices sin más cumplidos o bien se nos expulsaba insultándonos en francés.

Vagábamos por la ciudad y preveíamos que tendríamos que dormir a la intemperie.

Detrás de nosotros venía una joven de tipo muy esbelto y muy bella, al parecer. Primero no le dimos importancia al hecho. Luego en vista de la insistencia con que nos perseguía decidimos espiarla. Ella al ver que la habíamos descubierto huyó.

Ya casi al anochecer mi amigo comenzó a contar aventuras en alta voz para atraer un corro de gente y poder insistir de nuevo en la petición de hospedaje.

Le escucharon las aventuras apócrifas pero luego al expresar sus súplicas la gente se evaporó como por encanto.

Estábamos ya completamente desesperanzados cuando me vi gratamente sorprendido.

La muchacha que durante la tarde nos había perseguido se acercaba a mí.

Era muy esbelta, morena y muy guapa.

Se acercó a mi compañero y le preguntó si éramos catalanes. Al contestarle afirmativamente ella se alegró mucho y nos prometió que nos buscaría hospedaje. Efectivamente al poco rato volvió y nos condujo a su casa.

Aquella muchacha llegó a sentir por nosotros—por los dos—un amor casi fraternal. Nosotros también la queríamos mucho. Nos acompañaba a los sitios en

que pintábamos. Nos cuidaba exquisitamente y velaba siempre por nosotros con angélica bondad.

Tan gran cariño llegamos a profesarla que sin querer íbamos demorando la partida para no llegar al momento triste.

Pero agotamos temas pictóricos y no tuvimos otro remedio que partir. No quisimos despedirnos y por la madrugada, en sombras aún el pueblo, abandonáramos aquella casa.

Para salir del pueblecito tenía que hacerse un largo rodeo por el camino y atravesar luego un puente que conducía a la carretera.

Cuando llegamos cerca del puente el sol comenzaba a incendiar la sierra. Mi amigo y yo nos volvimos para ver quizá por última vez el pueblecito y vimos a la muchacha sobre una sima, a la que había ido por un camino de atajo.

Al vernos agitó un pañuelo y luego lo acercó a sus ojos.

Nosotros nos emocionamos también.

Ese episodio tan sencillo, tan poco aparatoso, tuvo para nosotros tanto encanto que no podremos recordarlo jamás sin que la melancolía envuelva nuestro corazón.

Las mejores acuarelas

Las mejores acuarelas—me dice Eduardo de Aracil—a pesar de todo las hemos pintado en Cataluña.

Nada hay tan salvajemente bello como la sierra catalana y tan luminoso y vibrante como aquella costa brava.

Entre Lloret y Tossa en un lejano y solitario acantilado descubrimos una caseta abandonada construida sobre un puente que se tendía entre el acantilado y la isleta.

Permanecimos en aquel sitio ocho días, haciendo vida salvaje, desnudos, alimentándonos de moluscos, nadando casi constantemente y pintando cuando aquella luz maravillosa nos embriagaba.

Hemos corrido mucho y hemos pintado otro tanto pero nunca como en aquel rincón de la costa brava.

Allí nos superamos a nosotros mismos. Luego recorrimos las Vascongadas y nada de particular nos aconteció.

Aragón

La rudeza baturra

De Aragón poca cosa podemos contar. Es un país más típico en materia costumbrista que en valor pictórico.

Pudimos observar que lo que se cuenta de la rudeza baturra no es ambiente de chascarrillo, ni mixtificación más o menos infundada.

Los baturros son gente generalmente franca y noble, pero ruda, de una rudeza sin límites.

En una fonda en la que tuvimos que pernoctar estaban en una mesa vecina varios baturros que cenaban. Nuestra traza les llamó la atención y seguidamente iniciaron la charla. Con su desatada verborrea nos explicaron francamente millo-

nes de cosas que nos tenían fuera de cuidado, y luego, para obsequiarnos, hicieron sacar unas cuantas botellas de vino añejo.

Nosotros les indicamos que no acostumbáramos a ingerir bebidas alcohólicas.

Ellos nos atajaron:

—¡Vds. beberán! ¡«Pos» no faltaba más!

Nueva negativa nuestra y nueva insistencia por su parte hasta que la discusión llegó a su límite.

Uno de ellos se había levantado y levantando la botella sobre la cabeza de Pedro gritó:

—¡«Rediez» «pos» no faltaba más. Ustedes beben u de lo contrario «lis» hacemos añicos la cabezal ¡¡«Ricontra»!!

Y no hubo más remedio que beber, de lo contrario nos descalabran. Y luego cuando aquellos baturros se fueron nos saludaron con una amabilidad exquisita ofreciéndonos casi incondicionalmente.

Eso en los pueblos de importancia, pues en los lugares apartados la gente no de esta franqueza característica.

En algunos pueblos se nos negó hospitalidad y un día, cuando agotados por la sed íbamos a calmarla en un pequeño manantial nos encontramos con que unos pastores, para atormentarnos, habían enuciado las aguas.

Y mientras nosotros sufríamos las torturas de la sed, ellos desde un picacho, nos hacían mofa y nos insultaban...

De Aragón recorrimos todo Navarra. Fué un viaje insulso y, salvo que estuvimos perdidos dos días, sin encontrar una sola persona, entre Bastan y Echalar, nada hay digno de mencionarse.

Castilla la vieja

El penal de Santoña

El recuerdo más amargo que tenemos es el de una visita que efectuamos al penal de Santoña.

Fué una visión terrible, obsesionante, como de una novela de Leonidas Andreyew.

Después de visitar todo el presidio, nuestro guía nos acompañó a unos departamentos apartados a los que daba acceso un corredor obscuro, frío y sucio.

En el final de éste estaban las celdas de los presidiarios cuyas amarguras terminaron con la locura o con la idiotéz.

Los reclusos estaban semi-desnudos, cubiertos sólo con algunos harapos.

Dormían en el suelo sobre un jergón de paja cerca del cual se arriñonaban toda clase de inmundicias y detritus.

Parecían más bien bestias que seres humanos.

Unos golpeaban las rejas con desape-

ración, gritando endiabladamente. Otros estaban abatidos llorando...

Las más extrañas formas de la vesanía allí existían...

Recuerdo uno de ellos que tenía la obsesión de la agonía y sobre el jergón, en contracciones horribles, echando espuma por la boca, simulaba el momento supremo.

Era una escena que producía escalofríos de terror, de repugnancia y de piedad.

Salimos de allí impresionadísimos, febriles.

Cuando el director del penal supo que habíamos visitado aquellos departamentos, que él deseaba permanecieran en secreto se indignó.

Diga Vd. en su crónica, amigo periodista, que en una nación civilizada, es indigno que subsista todo lo que allí vimos.

Los picos de Europa

Lo más imponente que hemos visto son los picos de Europa.

Es una sierra inabarcable, cubierta de brumas y escalada sólo por rebaños de rebecos.

Para escalar los picos de Europa salimos de Potes y comenzamos la ascensión en donde está situado el chalet del Rey.

Tras de grandes penalidades logramos escalar uno de los más altos picachos (2.900 metros sobre el nivel del mar).

El espectáculo que desde allí divisamos fué grandioso, inexplicable.

Allí descubrimos algunos nidos de águilas, matamos para alimentarnos algunos rebecos que, por cierto van agrupados en grandes rebaños de los que se destaca uno sólo que va a la vanguardia ejerciendo de guardián, y sacando nuestros «blocs» y cajas de acuarela elegimos los lugares más abruptos y más hermosos que reproducimos.

No dudamos en afirmar que los picos de Europa, lugar casi virgen por los españoles ya que sólo los visitan de vez en cuando turistas extranjeros, es lo más bello y grandioso de España.

Asturias

Los pueblos buenos

Asturias es el país de la bondad. Allí todas las gentes son ingenuas, dulces y hospitalarias.

Las mujeres son bellas y pudorosas y los hombres todos tienen corazón de niño.

Allí tuvieron con nosotros toda clase de ternuras y delicadezas.

Tanta bondad llegó a emocionarnos. Si la importancia de los pueblos estuviese en razón directa con la bondad de sus habitantes, Asturias sería la primera región de España.

León

Los pueblos míseros

Así como Asturias es la bondad, León es la miseria.

Esa pobre región es una visión desoladora.

Todo es polvo, llanuras interminables calcinadas por el sol, casas desvencijadas, horizonte infinito...

Cuando la llanura parece acabar, la miseria continúa. Son los trogloditas que viven miserablemente, en hendiduras de rocas, como salvajes.

Tanta miseria asquea.

El «descubrimiento» de las Jurdes es un mito. Hay muchos lugares de España en que se vive tan miserablemente como allí.

Castilla la Nueva

El Archivo de Simancás

El viaje por Castilla la Nueva fué de una vulgaridad aplastante.

Lo único que merece consignarse es la penosa impresión que sacamos de la visita al famoso archivo de Simancás.

Aquello está en ruinas. Lo que no pudre la humedad lo roen los ratones, y en todas partes el polvo se amontona.

Vimos muchos documentos arrugados por el agua que, por millones de goteras se filtra en el edificio cuando llueve.

Los españoles tienen el archivo completamente olvidado y sólo algunos extranjeros van allí a consultar códices y manuscritos.

Lance Vd. la voz de alerta. Aquello está que se cae. Es necesaria una urgente y concienzuda reparación. Luego, como en todas nuestras costas, será demasiado tarde.

Esto es todo lo que me contaron Pedro Badia y Eduardo de Aracil. Hay algunas cosas, como lo del penal de Santoña y lo del archivo de Simancás, que requieren una pronta y decidida intervención del Estado.

A los intrépidos viajeros les falta recorrer todavía las Baleares, Murcia, Andalucía y Extremadura.

Hay por lo tanto aún el encanto de lo desconocido.

¿Qué nuevas emociones les aguardan?

—M. A. C.

MATRICULA

Escuela Normal de Maestros

Por R. O. de fecha de 31 de agosto próximo pasado, inserta en la «Gaceta» del 3 corriente, se amplía el plazo de matrícula de alumnos no oficiales, hasta el 9 del actual.

Al propio tiempo se avisa que, con arreglo a las disposiciones vigentes, la matrícula de enseñanza oficial, para el curso de 1922 a 1923, queda abierta durante todo este mes de septiembre, y con derechos dobles, del 1 al 15 de octubre venidero.

LA SPORTIVA

Gran surtido en toda clase de género para SEÑORA y CABALLERO a precios reducidos

- Corte Etamina lavable a 4'95 pesetas
Juego de blanquería, Camisa pantalón cubrecorsé 14'75
Fresco de lana para Caballero clase superior, corte a 36'00

Especialidad en MEDIAS y CALCETINES

Visiten esta casa y fijense en los precios y en el género

NISO COHEN - Jovellanos, 2 (Esquina Pelaires)

Pedro F.º Salvá - MÉDICO ESPECIALISTA

GARGANTA, NARIZ, OIDO

Visitará en Palma los días 9 (por la mañana) y 11 de Septiembre, Valero, 2 bis entresuelo-2.ª, (junto a Costa d'En Brossa) de 9 a 11 de la mañana y de 4 a 7 de la tarde.

En Lluchmajor, los días 9 (por la tarde) y 10.

Bretón de los Herreros, 19 - pral. - BARCELONA

Colmado Parisien

- Café superior, los 100 gramos. 0'65 PTAS.
Sardinas Klub lata grande 0'50
Coñac Domecq 3 cepas, botella grande. 6'25
Ron Negrita, botella grande 6'00
Champagne, marca Francesa, botella grande. 4'50

Inmenso surtido en chocolates y cacao Suchard a precio de fábrica.

Moscatel Superior 16 años, el litro 2'00 pesetas

Vinos Arno Maristañy a granel blanco y clarete el litro 0'60 pesetas

Unica casa que vende BUENO, FRESCO y BARATO

EN MANACOR

Incendio de una alfarería

En Manacor anteayer mañana a las 10 en la fábrica de alfarería de Antonio Lluís Rosselló, sita en la calle de Alfareros, 26, se declaró un violento incendio que muy pronto adquirió grandes proporciones.

Acudieron seguidamente muchos vecinos y fuerzas de la guardia civil que seguidamente dieron comienzo a los trabajos de extinción la cual se logró unas horas después.

El techo del edificio se derrumbó y resultaron quemadas todas las herramientas que en él había, además de las existencias de leña.

Se atribuye el siniestro a una chispa que debió saltar del horno.

No hubo desgracias personales.

El giro telegráfico

El Jefe de la Sección de Telégrafos de Palma de Mallorca nuestro distinguido amigo don Antonio Alcover nos comunicó que con fecha de ayer quedó inaugurado en esta Central de Telégrafos, como en las demás de España, el giro telegráfico.

Las condiciones en que éste se verifica, y que cita en su carta el señor Alcover, no las reproducimos por haber publicado ayer íntegramente la Real orden por la cual se establecía dicho servicio.

Fiestas en la Vileta

Los objetos de arte, que por sorteo, han de adjudicarse a las payesas y señoritas que tomarán parte en el baile que tendrá lugar el sábado próximo en aquel caserío, se hallan expuestos en la panadería de «Ca S'Ensamada», y cuyos objetos que según noticias son de exquisito gusto, consisten:

- Primer premio.—Un reloj de mesa.
2.º.—Una alhajera de níquel.
3.º.—Unas vileras de plata meneses.
4.º.—Una imperdible de oro de 14 quilates.
5.º.—Un monedero de piel.
6.º.—Unas ligas.

Boletín Meteorológico

Observaciones a las 8 de ayer

Table with 2 columns: Observation type and value. Includes atmospheric pressure (763.5 m.m.), wind direction (N.E.-0), temperature (21.0°), humidity (65%), etc.

Religiosas

Día 7.—San Clodoaldo, presbítero y confesor.

San Clodoaldo, conocido por los franceses con el nombre de S. Cloud, fué hijo de Clodomiro, rey de Orleans, primogénito de Santa Clotilde.

Desde la edad de 3 años estuvo bajo la tutela de su abuela Clotilde y al dispónese ésta a darle una educación, cual merecía su nacimiento, muriendo sus dos sobrinos mayores, hermanos de Clodoaldo quedándose éste heredero de la Corona de Orleans. Clodoaldo retiróse a la celda solitaria

de San Severino, junto a Paris, renunciando al mundo. Luego retiróse a Provenza.

Más tarde volvió a Paris donde fué recibido con las mayores muestras de alegría.

Fué ordenado de presbítero y retiróse a un sitio sobre el Sena que más tarde se llamó San Cloud, a dos leguas de Paris, donde habitó con varones piadosísimos a los cuales alentaba con sus instrucciones y sus ejemplos.

Murió el 7 de septiembre del año 560. El Monasterio fué después convertido en iglesia colegiata y en ella se guardan sus reliquias.

Cuarenta Horas

Continúan en San Miguel, consagradas por los Cofrades y devotas a Nuestra Señora de la Salud. A las diez, Horas y Misa mayor. Por la tarde, después del Rosario, se cantarán solemnes Completas en preparación a la festividad de Nuestra Señora de la Salud y reserva de Su Divina Majestad.

Otras Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Cruz, dedicadas a Nuestra Señora del Buen Camino. A las diez Horas menores y Misa mayor. Por la tarde, a las cinco, actos de coro, al anochecer, Novena con sermón por el reverendo don Francisco Sitjar, Cura Regente de la misma, y reserva de S. D. M.

—En la iglesia de El Terreno, al anochecer, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de Nuestra Señora de El Terreno.

—En el Centro Eucarístico, a las siete y media, Misa de Comunión, exposición del Santísimo que velarán durante el día las señoras Asociadas. A las seis y media de la tarde, Rosario, plática por el Rdo. don Antonio Truyols, Pbro., y Catedrático del Seminario, bendición y reserva de Su Divina Majestad.

EN ARTA

Incendio en un monte

Hace algunos días se declaró un incendio en el monte del predio «Sa Duaya», enclavado en el término municipal de Artá y propiedad de don Rafael Amorós Alzina.

El voraz elemento se propagó grandemente, alcanzando al monte del predio «Sa Mesquida de dalt», propiedad de don Francisco Sart.

En este último predio causó el fuego daños de escasa consideración, si bien los causados en el monte del señor Amorós se elevan a unas ocho mil pesetas.

Se cree que el incendio fué casual, tal vez provocado por alguna colilla encendida que arrojara distraidamente algún pastor o transeunte.

VASOS BARATOS LA CARTUJA

El Dr. Lobisch MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel Calle San Miguel, 157 - principal Frente la Iglesia de Santa Catalina de Sena Consulta: de 9 a 1



# SERVICIO TELEGRAFICO

## De nuestra agencia particular

### DE MADRID

#### El centenario de Elcano

##### La recepción celebrada en el Palacio de la Diputación

San Sebastián 6.—Esta madrugada terminó la recepción celebrada en el Palacio de la Diputación en obsequio de los representantes extranjeros que han venido para asistir a las fiestas de Sebastián Elcano.

Asistieron los ministros de Estado y de Marina, comandantes de barcos de distintos países, comisiones de las Diputaciones vascas y las autoridades.

Los invitados, entre los que se contaban numerosas damas, fueron obsequiados con un «lunch».

La banda municipal donostiarra amenizó el acto.

El jardín de la plaza de Guipúzcoa estaba iluminado con infinidad de bombillas de colores.

Los marinos extranjeros hacen elogios de la magnificencia que revistió la fiesta.

##### Salida de los buques hacia Guetaria.—Embarque de los Reyes

Madrid 6 las 6.—Desde las primeras horas se congregó gran gentío en los montes de Iqueldo y Urgul, isla de Santa Clara, paseo del príncipe de Asturias, y demás puntos estratégicos para ver el desfile de los buques de guerra en dirección a Guetaria.

A las 8 de la mañana todos los buques estaban ya preparados.

A las 8 y media el príncipe de Asturias y su ayudante embarcaron en el acorazado «España».

A las 9 y media embarcaron los Reyes en una escampavía trasladándose al «España», acompañados de su séquito y del ministro de Marina.

Después embarcó la Reina Cristina acompañada igualmente de su séquito.

Al embarcar los Reyes en el «España» se izó el pabellón real.

Todos los buques españoles y extranjeros saludaron disparando 21 cañonazos.

El espectáculo fué grandioso.

Entre el estruendo ensordecedor el «España» avanzó escoltado por algunos buques de guerra extranjeros.

Marchaban a la vanguardia los submarinos, y detrás los destroyers y torpederos en número de dieciocho.

El Rey tomó el mando de la escuadra.

También salieron para alta mar numerosos vaporitos pesqueros saludando con sus sirenas.

A las 11 de la mañana darán vista a Guetaria desembarcando en el pueblo natal de Elcano.

##### Llegada de la Escuadra.—Te-Deum.—Colocación de la primera piedra.—Banquete

San Sebastián 6.—En la bahía de Guetaria esperaban a la Escuadra 450 vaporitos pesqueros.

Al embarcar los Reyes fueron aclamadísimos.

La comitiva se trasladó a la iglesia parroquial, donde se cantó un Te-deum.

Luego se verificó una visita al albergue de los pescadores del Cantábrico.

Los Reyes vieron en el muelle una goleta de tonelaje análoga a la «Naó Victoria» con sus tripulantes vestidos a la antigua usanza.

Acto seguido se verificó la colocación de la primera piedra del monumento a Elcano, que se emplazará cerca del Frontón.

El Conde de Churrua pronunció un discurso haciendo la apología de Elcano y dando las gracias a los Reyes y a los representantes extranjeros presentes al acto.

El señor Rivera le contestó enalteciendo al gran marino que escribió gloriosas páginas para la Marina, honrando a España.

El Obispo bendijo la piedra y entonces el Rey colocó la primera paletada de tierra.

Las baterías efectuaron salvas.

Después se formó una artística cabalgata en la que figuraban una carroza llamada «Hércules», con el busto de Elcano,

y figuras representativas de las cinco partes del mundo, de los 18 supervivientes de la odisea, y de los cinco continentes.

Asistieron comisiones de los Ayuntamientos de Tolosa y otros.

Finalizado el acto los Reyes fueron con la comitiva al Ayuntamiento en donde el orfeón Gutariano entonó el himno de «Elcano».

Al regresar del Ayuntamiento, en una casa, albergue de pescadores, se celebró un banquete de 300 comensales.

El Rey ocupó la mesa del centro, teniendo a su derecha al embajador de Inglaterra, al señor Fernandez Prida y a su izquierda al embajador de Francia y al almirante inglés.

El centro de la mesa estaba ocupado por la Reina Victoria.

En otras mesas estaban las demás personalidades y diplomáticos.

El local estaba adornado con los escudos de la provincia y con un mapa marcando el derrotero seguido por Magallanes y Elcano, con flores.

Después del banquete, en auto, los Reyes marcharon a San Sebastián.

### Política

#### Piniés y los periodistas

Madrid, 6 a las 14'30.—El ministro de la Gobernación señor Piniés manifestó a los periodistas que carecía de noticias que comunicar.

Preguntado cerca de si marcharía de verano contestó:

—Pienso pasar una temporada fuera de Madrid, pero no lo haré por ahora.

#### La cuestión de Marruecos

##### El desfalco en Larache.—Comentarios

Cádiz 6.—La detención del capitán Jordana con motivo del desfalco descubierto en Larache ha sido comentadísima por ser el detenido aquí muy conocido.

Se han nombrado jueces especiales.

La cantidad desfalcada asciende a un millón cincuenta mil pesetas, importe de la consignación mensual del parque de Larache.

Se dice que a últimos de agosto se hizo cargo el referido capitán de la pagaduría y que debió ingresar inmediatamente la referida cantidad en la caja y como pasaban días sin hacerlo, se ordenó la detención.

##### Desmintiendo unas manifestaciones de «Le Temps»

Madrid 6 a las 14'30.—El Subsecretario de la Presidencia, conversando con los reporteros dijo que el periódico «Le Temps» hace apreciaciones inexactas en lo que se refiere a la sumisión del Raisuni y que el gobierno español se proponía someterle, nombrándole caid de las cábilas sometidas de Tetuán, Ceuta y Larache.

También dice que se había pedido la destitución del Bajá de Arcila, fiel servidor de España, agregando que se le daría la dirección de las tropas indígenas.

Todo ello dijo, el señor Marfil, es inexacto.

La sumisión se hará en breve a base de no molestar a las cábilas amigas. No se le dará el cargo ni menos de las tropas, no teniendo atribución ni jurisdicción de ninguna clase.

Se lamentó el señor Marfil de que sea el periódico, órgano del gobierno francés quien diga esas falsedades.

##### Un banquete de homenaje

Melilla 6.—La Cámara de Comercio obsequió con un banquete al Secretario de la Alta Comisaría señor Lopez Ferrer.

Iniciados los brindis el homenajeado afirmó, en su discurso, que tan pronto como se implante el protectorado civil, las cábilas se registrarán por sí mismas.

El general Ardanáz habló también, diciendo que el Ejército ve con satisfacción que se establezca el protectorado. Este, dijo, dará la gloria a España.

##### Un legionario herido

Melilla 6.—El legionario Aurelio García hirió a su compañero Alvaro Hurtado. El estado del herido es de gravedad.

#### Llegada de Burguete

Tetuan 6.—Ha llegado a Tetuan el Alto Comisario general Burguete.

Se le tributó un cariñosísimo recibimiento.

#### Llegada de fuerzas a Madrid

Madrid 6 a las 18.—Procedentes de Málaga han llegado fuerzas de los regimientos de zapadores y ferrocarriles; en total unos 500 hombres.

Fueron recibidos en la estación por las autoridades militares y numeroso público.

Este acompañó a las fuerzas hasta el cuartel de la Montaña.

Mañana llegarán fuerzas de Sanidad e Intendencia.

#### Una hija del jalifa enferma

Tetuán 6.—Una hija de corta edad del jalifa se encuentra gravemente enferma.

El jalifa ha llamado a varios médicos europeos para que celebren consulta.

#### La que dice «La Epoca», Acerca del problema de Marruecos

Madrid 6 a las 18.—«La Epoca» comentando las declaraciones que han hecho estos días el Conde de Romanones y don Gabriel Maura sobre Marruecos se lamenta del pesimismo que invade a los políticos.

El problema de Marruecos—dice—es complejo; pero no superior a España.

Arreglados estariamos si un país que cuenta con una población de 22 millones de habitantes y sostiene un presupuesto de 3.500 millones de pesetas no pudiese dar cima a la implantación del protectorado en Marruecos.

Dudándolo se infiere un gran daño al país, pues España mejora, progresa y se enriquece.

Hoy es una Nación muy superior a lo que fué el siglo pasado.

En cuanto a los sucesos recientes, ni en el orden político ni en el social, ni en el económico ni en el financiero hoy motivo de pesimismo.

### Noticias generales

#### La «Gaceta»

Madrid, 5 a las 16.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Aprobando con carácter provisional el Reglamento para la aplicación de la ley de 14 de julio actual estableciendo los arbitrios para el desarrollo y fines de la Caja central de crédito marítimo y concediendo a los pósitos de pescadores nauticos y marítimos-terrestres las mismas ventajas de que gozan los Sindicatos agrícolas.

Aprobando las modificaciones, que se publican, en el Reglamento de la caja central del crédito marítimo.

Aprobando las tarifas y notas que regularán en lo sucesivo los impuestos de transportes marítimos modificadas conforme a la autorización consignada en la ley de Presupuestos.

Los derechos de estas tarifas comenzarán a regir ocho días después de la publicación del decreto en la «Gaceta».

Declarando modificado con carácter provisional en la forma que se publica, el artículo sexto del Reglamento de Inspección de la Hacienda pública.

Ampliando hasta el día 25 del actual el plazo de admisión de instancias para ingreso en la academia de Artillería.

#### El expediente de Picasso

Madrid, 5 a las 16.—La Armada, conforme con el acuerdo adoptado en la reunión que celebró el mes de Julio la Comisión que nombró el Congreso para examinar el expediente instruido por el general Picasso, volverá a reunirse en la segunda quincena del mes actual con objeto de seguir el estudio del asunto.

Es casi seguro que podrá redactarse una ponencia.

Si acaso se refundirán tres o cuatro de los informes o juicios que merezcan el examen de los diversos matices políticos que integran la Comisión.

Desde luego, la discusión de tan interesante tema en el salón de sesiones será minuciosa.

#### Los del ramo de maderas.—Buscando solución al conflicto

Madrid, 6 a las 14'30.—A las siete de la tarde se reúnen con el Gobernador de

Madrid los patronos y obreros del ramo de maderas al objeto de tratar sobre la forma de solucionar el conflicto.

#### Los giros telegráficos.—Iniciativa del personal de Telégrafos

Madrid, 6 a las 16.—Por iniciativa del personal de Telégrafos de Bilbao y Melilla, los primeros giros telegráficos se harán al Colegio de huérfanos del Cuerpo.

La sección de Badajoz ha destinado al mismo objeto una bonificación obtenida en Agosto en descuento de utilidades.

#### Dos obreros arrollados por un tranvía

Madrid, 6 a las 16.—En la estación de Pozuelo de Alarcón, un tren-tranvía al entrar en la estación arrolló a dos obreros de la Compañía que atravesaba la vía férrea.

Uno de ellos quedó completamente des trozado.

Hubo que recoger los restos del cadáver en un espacio de más de cien metros.

El otro se halla agonizando.

#### Premio a seis heroicas mujeres

Vigo 6.—El «Centro Gallego» de Méjico, ha recibido 12.000 pesetas para que sean repartidas entre las seis heroicas mujeres que hace dos años salvaron en una lancha los naufragios del trasatlántico «Santa Isabel».

El próximo se verificará la distribución.

#### Pueblo amotinado

Toledo 6.—En el pueblo de Torrijos de la Cañada, al detener la Guardia civil a varios vecinos por haber desobedecido al Alcalde de aquella localidad, se amotinó el vecindario, apedreando a dicha fuerza.

Esta tuvo que disparar sus fusiles, resultando heridos dos hombres y dos mujeres.

Se practicaron dos detenciones. Ha quedado restablecido el orden.

#### Terremoto en Toledo

Toledo 6.—El aparato sismógrafo ha registrado un terremoto a una distancia de 7.750 kilómetros, ocurrido a las cinco y cuarto de la tarde de ayer.

#### La importación de carbón extranjero

Oviedo 6.—La comisión encargada de organizar la Asamblea que debe celebrarse el día 11 sigue recorriendo la provincia, visitando los ayuntamientos y entidades industriales.

El viernes y el sábado hablará en diversos sitios para oponerse a la importación de carbón extranjero con derecho reducido.

#### El tratado comercial entre España y Noruega

Madrid 6, a las 23.—Se dice que en el tratado entre España y Noruega los intereses agrícolas españoles salen bastante beneficiados.

Para los vinos también se han obtenido mayores ventajas que en el tratado con Francia.

#### Oposiciones al Cuerpo de Prisiones

Madrid 6, a las 24.—Han sido convo-

cados todos los opositores, para cubrir las plazas vacantes del cuerpo de prisiones a las 10 de la mañana del día 12 del corriente para realizar el ejercicio escrito en grupos de 50.

#### Visita militar

Algeciras, 6.—El gobernador militar de Gibraltar ha devuelto la visita al general gobernador de esta plaza.

Fuerzas de artillería e infantería con una banda de música esperaban al general inglés en el muelle.

La batería del fuerte de Santiago hizo las salvas de ordenanza.

En el trayecto, hasta el gobierno militar, la multitud vitoreó al general inglés Saith Dorrum.

Este, acompañado del almirante británico, revisó las tropas.

Durante el acto un dirigible español que procedía de Ceuta evolucionó sobre la plaza.

#### Lerroux a Canarias

Cádiz, 8.—Mañana embarcará con rumbo a Canarias don Alejandro Lerroux.

#### Del conflicto de Correos

La huelga de Correos.—Auto de procesamiento

Madrid, 6 a las 16.—El juez encargado de la instrucción del sumario con motivo de la huelga de Correos ha dictado auto de procesamiento contra todos los individuos que formaban el Comité de huelga, menos el presidente, y contra los señores Pontrémuli y Villalobos que hablaron en el Ateneo, por injurias contenidas en un manifiesto publicado relativo a la asamblea.

#### Anulación de nombramientos

Madrid, 6 a las 23.—El señor Sánchez Guerra estuvo conferenciando en el ministerio de la Gobernación con el señor Piniés.

Se sabe que han sido retirados los nombramientos de algunos funcionarios que se han significado en la pasada huelga.

#### El giro telegráfico y los valores declarados

Madrid, 6 a las 23.—Ha comenzado a funcionar el giro telegráfico y también los valores declarados, admitiéndose solamente los dirigidos a las capitales de provincia.

#### Cotizaciones de Bolsa

Madrid 6 a las 22'00

Interior contado.	71'60
Id. fin de mes.	00'00
Exterior.	87'40
Amortizable 5 p 8.	96'25
Amortizable 4 p 8.	00'00
Id. nuevo.	86'15
Acciones Banco de España.	550'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	263'00
Rio de la Plata.	233'00
Español crédito.	128'00
Francos.	51'10
Libras.	28'03
Liras.	00'00
Dolares.	6'43
Marcos.	0'55
Francos suizos.	00'00
Francos belgas.	00'00

## Del Extranjero

### La guerra greco-turca

#### ¿Han evacuado Brousse los griegos?

Constantinopla 6.—Los periódicos dicen que los griegos han evacuado Brousse después de sangrientos combates a la bayoneta.

Los griegos sufrieron numerosas bajas y dejaron muchos prisioneros, entre ellos dos generales.

#### La toma de Brousse por los turcos

Constantinopla 6.—Se ha confirmado la toma de Brousse por las tropas turcas después de una batalla encarnadísima.

Muchos combates se han librado a la bayoneta.

Los griegos han tenido enormes pérdidas.

Se dice que el ejército heleno se halla desnaturalizado.

Frente a Outchak había 20 mil soldados griegos que según todos los indicios entregaron la plaza a los turcos.

#### Huida hacia Smirna.

Las personas que lograron refugiarse refieren que en las poblaciones de las regiones amenazadas por el ejército turco huyeron desordenadamente para refugiarse en Smirna.

#### Los súbditos ingleses

Los súbditos ingleses han sido embarcados en los buques de guerra británicos donde esperarán el desarrollo de los acontecimientos.

#### Precauciones

Las autoridades francesas e inglesas han adoptado severas medidas en previsión de posibles disturbios originados por el pánico.



Llegada de convoyes—Millones de refugiados

Llegan numerosos convoyes procedentes de las regiones que el ejército turco amenaza.

En Smirna y sus alrededores hay millones de refugiados.

¿Se niega el ejército griego a resistir a los turcos?

Circula insistentemente el rumor de que el ejército griego se niega a resistir a los turcos.

Llegada de un acorazado francés

Ha fondeado en el puerto de Smirna el acorazado francés «Ernest Renan».

Los torpederos yanquis surtos en Constantinopla

Washington 6.—Se ha ordenado a los torpederos yanques que se encuentran en Constantinopla que zarpen inmediatamente con rumbo a Smirna.

Buques rumanos en Constantinopla

Bukarest 6.—Han llegado a Constantinopla para proteger a los súbditos rumanos 9 buques de guerra.

Las victorias de los kemalistas producen entusiasmo

Constantinopla 6.—Las victorias de los kemalistas han producido manifestaciones de entusiasmo en todas las poblaciones turcas.

Campañas contra el gobierno

Atenas 6.—En los círculos políticos reina inquietud por las noticias de la lucha.

Los periódicos siguen sus violentas campañas pidiendo la destitución del Gobierno.

¿Transigirá Turquía?

Constantinopla 6.—En los centros gu-

bernamentales se declara que a pesar del triunfo, Turquía aceptará todas las condiciones que se le impongan, mientras sean compatibles con su independencia e integridad territorial.

Se restablece la normalidad

Constantinopla 6.—Se ha restablecido el telégrafo con Constantinopla y Angora.

También ha quedado restablecido el tráfico marítimo con el Mar Negro.

Representantes neutrales estudiarán el armisticio turco-heleno

Londres 6.—La prensa dice que se han dado instrucciones al Alto Comisario inglés en Constantinopla para que se entreviste urgentemente con los representantes franco-italianos, a fin de estudiar la inmediata conclusión del armisticio turco-heleno.

Se confía en que dentro de dos o tres días los aludidos representantes se podrán reunir en la zona neutral de Ismith.

Tomarán parte en la conferencia delegados turcos y griegos.

Botín de guerra de los turcos

Angora 6.—Los comunicados de los días 29 y 30 de agosto anuncian que los turcos han capturado dos trenes de municiones, 17 aeroplanos, gran número de cañones y un centenar de automóviles de todas clases.

Los griegos se baten en retirada

Angora 6.—Los griegos se baten en retirada. Han abandonado, incendiándolas, las ciudades de Hamour, Kemy, Chalkeny y Dounlateur así como numerosos pueblitos.

Italia

Una carta de D'Annunzio

Paris 6.—Comunican de Roma que en

los centros políticos se afirma que D'Annunzio ha dirigido una carta al presidente del Consejo en la que le dice que considera para él un ultraje la noticia circulada por Italia, de que el gobierno se proponía nombrarle senador.

La misantropía de Puccini

Roma 8.—El compositor Puccini ha abandonado su residencia de la Torre Sago para recluírse en una torre ruinosa y solitaria, situada en la frontera, frente al Mediterráneo y cerca de la vía férrea.

Desde el tren le arrojan todos los días una saca de provisiones para alimentarse.

Puccini se ocupa en componer una nueva ópera.

Irlanda

Los irregulares atacan un cuartel

Dublin 5.—Ayer los irregulares, por la mañana, atacaron el cuartel de Carrick, que estaba ocupado por 40 soldados de las tropas nacionales.

Los irregulares hicieron nutrido fuego contra el cuartel durante una hora, con ametralladoras, fusiles y granadas de mano.

No obstante la espesa niebla que reinaba muchos proyectiles entraron en el recinto matando a un soldado e hiriendo gravemente a otros soldados y paisanos.

Austria

El Rey Alejandro no fué asesinado

Praga 6.—Ha sido oficialmente desmentida la noticia de que el Rey Alejandro hubiese sido asesinado.

Francia

Fallecimiento que origina un suicidio

Paris 6.—Comunican de Charnax que

¿Interesa a Vd. regenerar su sangre, tener color sano y cara alegre? Fácilmente lo conseguirá tomando unos frascos de Vino yodo tánico fosfatado Aguiló. Academia EINSTEIN. Ciencias .: Letras .: Derecho. 2.ª ENSEÑANZA. Y PREPARACIÓN A OPOSICIONES A CUERPOS DEL ESTADO. Informes: al Director D. Francisco Barceló y Caymari, Sindicato, 124 - 2.º

Alemania

Aumento de sueldo a los funcionarios del Estado

Berlin 6. — La comisión interior del Reichtag ha aprobado el aumento de jornales y sueldo a los funcionarios del Estado.

Esta mejora representa un aumento de 100 mil millones de marcos en el presupuesto del Estado.

Corredores

Activos se necesitan para dar a conocer en esta operaciones cooperativas de Banca y de Ahorro de una Sociedad Bancaria de Barcelona.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

Rusia

Por oponerse a la confiscación de sus bienes

Riga 6.—El Tribunal de Kieff ha condenado a muerte a 88 acusados por haberse opuesto a la confiscación de sus bienes.

También ha condenado a reclusión perpetua, por el mismo motivo, a otros 27.

la esposa del diputado socialista y exministro Mr. Sembat, el cual falleció ayer repentinamente, se ha suicidado hoy, por no poder sobrellevar la pena que le ocasionó la muerte de su esposo.

El general Silvestre vive y está fuera de Marruecos

En la «Gaceta Regional» de Salamanca, el cronista señor Serrano Piedecabras publica una crónica sugestiva con aquellos mismos títulos. No respondemos, como es natural, de la exactitud de esta información. La reproducimos únicamente a título de curiosidad, esperando que el tiempo aclare este misterio que rodea la muerte presunta del infortunado general.

Una explicación

Una sonrisa de incredulidad y un gesto de escepticismo, plegarán el rostro del lector.

¿Qué vive el general Silvestre? ¡Bah! Fantasía del cronista, argucia periodística, esfuerzo imaginativo.

Silvestre ha muerto; lo dicen quienes dicen lo vieron morir; ha muerto, puesto que de su existencia no se ha tenido ni rastro, sus ropas, los objetos para él más caros, de los que no se desprendería sino con la vida, andan por ahí en dolorosa evocación, de cábila en cábila, ofreciendo una ventaja fabulosa; lo dicen todos, lo dice la lógica, pues es incomprendible que Silvestre vivo no se haya alzado ante las formidables acusaciones lanzadas sobre el imaginario cadáver del comandante general de Melilla.

Y además, ¿quien dice, quien afirma, quien asegura la existencia de Silvestre?

Un periodista provinciano, el último de todos los periodistas.

No hay que dar más vueltas al asunto; todo son ganas de llenar papel.

Todas estas reflexiones se harán la inmensa mayoría de los lectores ante el título de esta información.

Sin embargo, ha sido posible que yo haya dado con la clave de esta información a todas luces sensacional.

¿Cómo? ¿De qué manera?

No lo sé; la casualidad aliada eterna del periodista.

Con la mano en el corazón yo aseguro que estaba tan ajeno a este asunto como el lector y que mi primera sorpresa es escribirlo para el público.

Una cadena de hechos, cuyo primer eslabón fué colocado en San Sebastián, donde yo veranéé, centro cosmopolita y el último, aquí mismo, en Salamanca, donde tan personal, tan directa, tan íntima información se recibe de Africa, me ha permitido hilvanar por completo las afirmaciones que lanzo.

«Me consta» podría decir, pero no quiero.

Solo eso afirmaría si yo hubiera tenido intervención personal en el asunto; a pesar de que las personas, de que los documentos que me han informado no dejan espacio a la duda, coloco mis descubrimientos en un plano transigente, abierto a toda observación.

Pero mientras tanto...

En un aduar argelino...

Allá en la antigua Numidia, en un aduar privilegiado, a orillas de un río caudaloso que fecunda valles de exuberante y rica vegetación evocadores de nuestras rientes y espléndidas vegas andaluzas, se viene notando, hará próximamente un año, la presencia, por demás extraña de un hombre arrogante y bizarro.

Vive en compañía del jefe de la «djema» (expresión argelina que expresa la

reunión de familias) que reverente le habla.

¿Quién iba a conocer en ese hombre a aquel brillante general Fernández Silvestre?

Totalmente rasurado, ha hecho el sacrificio de sus hombrunos y audaces mostachos, de su pelo negro y lustroso.

También abandonó su azul uniforme y su rojo fagín y sus cruces y medallas por el traje rico y ostentoso de indígena notable, cuajado de pedrería y recamados.

Su idioma nativo lo ha relegado ahora por el árabe, que lo habla perfectamente, remozando viejos y completos conocimientos.

El indiscreto que pasara casualmente por la «djema» argelina, atravesara la huerta fértil y fresca y contemplara el Consejo del aduar no podría distinguir de los naturales a aquel argelino de traje arrogante y marcial.

Pero su español porte y presencia, consideración y deferencia que le guardan y pleitesía espacial que le rinden, hacen fácilmente denotar que no se trata de un indígena superior del país y si de persona de elevada categoría y posición independiente y ajena al ambiente donde está y vive.

La vida del general transcurre monótona y desesperante en un angustioso esperar...

No es cautiverio, no es prisión; pero es cárcel dorada, cuyas sólidas rejas y macizas cadenas son unas circunstancias inflexibles y dominantes.

Jamás el voluntario recluido ha traspasado los límites de la «djema».

Su blanco «caftán» ha ondeado muchas veces en el aire del crepúsculo, cuando sus ojos penetrantes querían atravesar la bruma del horizonte que cerraban las tierras del Mogreb.

El fiel servidor

Silvestre no está solo.

Con él comparte las tristezas del destierro otro español y militar. Inferior en grado y calidad social, los azares de la suerte, los mandatos del destino, el común sentir y padecer, han estrechado íntimamente los lazos que unen al general con el humilde soldado del regimiento de Alcántara que le acompaña.

Y este soldado que es natural de las mismas hidalgas y hospitalarias tierras, solar de la charra provincia, destila en sus escritos el ansia infinita que le invade de volver a los lares de sus mayores. Podría regresar solo; su amo, mejor dicho, su amigo, su camarada, le ha dejado su libertad de acción; más su alma castellana y generosa quiere seguir la suerte del que fué comandante general de Melilla.

Están sujetos a mandatos superiores

Silvestre y su compañero no permanecen

en el misterio, en la obscuridad absoluta.

Periódicamente reciben instrucciones ordenancistas, a las que han de someterse y que les son trasladadas por la secreta y rigurosa vía de nuestros cónsules en Argel, que, naturalmente desconocen el contenido de los cerrados pliegos.

Y allí está Silvestre, sujeto, terriblemente sujeto a órdenes que no puede nunca desacatar; a disciplina que no puede quebrantar; a secreto que no puede romper.

Únicamente cada siete días recibe y escribe a sus deudos íntimas cartas, tristes que rebosaban anhelos sin límites del día soñado para el abrazo familiar.

Mientras tanto, el notable indígena que alberga a tan esclarecido personaje recibe dinero, mucho dinero, que es el premio de un secreto que ha de mantener a toda costa.

Versión de como Silvestre se salvó de la muerte

Allí vive Silvestre. Parece un sueño y es realidad; es increíble, y es cierto.

El comandante general de Melilla era un viejo amigo de muchos notables moros. Innumerables indígenas recibieron favores, estuvieron en trato directo con el general de los grandes bigotes. Esas amistades salvaron al caudillo.

Sabido es que los argelinos forman en Marruecos una colonia numerosa y pujante, que se extiende desde la plaza de Melilla a los campos del interior.

Con algunos miembros de esa colonia, Silvestre estableció trato íntimo, y muy fraternalmente con el que es ahora su guardador.

¿Qué fué de Silvestre a partir del momento en que, desalentado y ciego de ira, alzaba sus puños contra la ola morisca que avanzaba?

Nadie sabe más, nadie le volvió a ver. Las columnas dispersas huían aterradas sin volver la cara, camino de la muerte. La tragedia, con su manto negro y espeso, ha cubierto para siempre la luz de los momentos postreros.

De los que quedaron con Silvestre no volvió ninguno, no se ha vuelto a saber de nadie.

Sin embargo, no murió Silvestre.

Cuando desesperado y loco en la tempestad de su carácter impulsivo y violento, se llevaba a su cabeza su pistola, aquel argelino amigo le arrastró fuera de allí a uno de los cobertizos del campamento y rápidamente le disfrazó, no sin rasurarle el bigote.

Un rápido decaimiento, una inexplicable cobardía, una disculpable imprecisión un temor sin límite, serían quizá los sentimientos que doblegaron a la protección inesperada y eficaz la voluntad salvaje y el honor inmaculado del bravo militar.

Y cuando a través de la tragedia, sorteando los muertos españoles, respirando el aire doloroso de la derrota, Silvestre, de moro, saltaba las alambradas destruidas de Annual, Kadur Amar, el jefe benisaid, el fraternal amigo de Silvestre, protegía la huida del triste cautivo.

Kadur Amar, que posee esta clave, enigmática y silenciosa, aún guarda el secreto.

Pruebas de su existencia

La supuesta muerte de Silvestre estuvo siempre rodeada del mayor de los misterios.

Un cúmulo de suposiciones, un edificio de hipótesis, una cadena de discutibles

testimonios, han llevado a nuestro ánimo la convicción de que Silvestre vive.

¿Es bastante, en conciencia, afirmar que un hombre ha muerto porque hace un año que no se sabe de él?

¿Quién puede afirmar la muerte de Silvestre?

Nadie ha visto su cadáver, nadie le ha visto morir, nadie le ha encontrado. Y aunque sus prendas personales ruedan aún por los campos enemigos, ¿es prueba concluyente de su muerte?

No. Silvestre no ha muerto.

Sobre esas presunciones, pueden argüirse otras mayores morales pruebas, y aún concluyentes demostraciones materiales de su existencia.

No vamos a descubrir nada nuevo, solo intentamos dirigir los recuerdos del lector, para sacar de ellos la consecuencia que nos conviene.

En primer término, aquella lava de injusticias, de acusaciones, de impropiedades lanzados desde todas las bocas, aún por las que más debían defenderle y ampararle y que cayeron sobre su memoria, sobre la suposición de un cadáver, víctima de su imprevisión, ha cesado como por encanto.

Y no sólo ha cesado, sino que no se ha vuelto a reproducir y aún ha habido alabanzas justas a sus merecimientos, oficialmente hechas y expresadas medítadamente por camaradas de análoga y superior categoría en el mismo recinto del Parlamento.

El cambio informativo de determinados propagandistas de la opinión, a raíz de pomposos, anunciados y prometedores viajes oficiales de miembros del Gobierno; las insinuaciones desviadas tan pronto como nacieron; el silencio radical existente sin afirmación rotunda y terminante de «baja causada» que aún se conceptúa de insustancial e incierta desaparición, cuando militares en su mismo caso ya se les ha considerado fallecidos, la incertidumbre existente; no solo en el pueblo, sino en caracterizadas esferas y centros; las excusadas razones que sin pedir las suelen dar determinados organismos, hacen pensar en la aparición de la sombra de Silvestre, que vive, que se puede defender, que quizás pueda acusar y que puede pedir cuentas a quienes ligeramente, y creyéndole fuera del mundo de los vivos, se aprovecharon de esa impostura, para cómodamente explicar hechos de confusa aparición.

Además, materialmente hablando, quizá sus deudos íntimos saben positivamente que no ha muerto, saben que vive y saben como está.

Solo así se concibe que aquella su familia, agobiada por el dolor de la supuesta pérdida, arrojara a los pocos días los lutos y desechara las tristezas, para dar entrada a la alegría y al regocijo, y que por doquier afirmaran su hijo y su ayudante que sabían que su padre vivía.

Las cartas que recibe la familia de Silvestre reflejan una honda tristeza por su situación forzosa e ineludible.

Silvestre vive y da pruebas evidentes de su existencia.

Por ahí anda quien muy de cerca interviene en eso, quien ha podido convenirse a la vista de fehacientes pruebas materiales, que es imposible trasladar a un periódico.

¿A qué espera salir?

Respecto a la fecha en que el general pueda abandonar la «djema» argelina, no puede predecirse.

Está sujeto a una condición resolutive.

Quizá confirmación oficial de su vida su tenga y Silvestre vuelva a su Patria, tan pronto como sean planteados y se solucionen definitivamente acontecimientos sensacionales, de gran trascendencia disciplinaria.

Y sobre que esto es materia harto delicada, hacemos punto.

Quienes saben su existencia

No es solo la familia; alguien más sabe la vida del caudillo, y este «alguien» habrá podido traslucirse en el curso de la información.

El Gobierno sabe positivamente el suceso y es él quien adopta ciertas medidas e impone determinados sacrificios.

Otra persona lo sabe, y es ésta un religioso, cuyo nombre es una evocación en las tristes páginas de la derrota y que tan importante papel sigue jugando en los acontecimientos marroquíes.

Para verdades, el tiempo

Hace alto en la información. Tan pronto como lleguen nuevos datos y algunas aclaraciones que he solicitado, podré completar las notas ligeras y desarticuladas de hoy.

Y entanto, ahí queda el fruto de mi trabajo.

El tiempo, constante forjador de verdades, dirá la última palabra.

¿Vive o murió el bravo general?

A un grupo reducidísimo de personas le consta que vive, otros millones de españoles presumen que ha muerto.

¿Quién acertará?

Para Marsella

saldrá el velero a motor

«NUEVO CORAZÓN»

el día 8 del actual ADMITIENDO CARGA

Consignatarios: GABRIEL MULET e HIJOS

Lecciones de Inglés

Por profesor competente. Precios convencionales.

Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16

SE VENDE

A toda prueba y bajo precio Moto Harley David

con side de 2 asientos muy cómodos, en perfecto estado.

Razón: RIERA y GUERRERO, calle de la Riera, 22.

Automovil

Hispano-Suizo 12 15 HP. en perfecto estado y a toda prueba, se vende.

Razón: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.



# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Villa-Carlos

Un ruego y van...!—A sabiendas de que se nos calificará de pesados, insistimos, una vez más, sobre el deplorable estado de nuestra carretera.

El Ramo de Obras públicas (que por lo visto no oye) haría una obra humanitaria, si dispusiera fuese repasado el trozo desde «Fonduco» a la entrada de Mahón, antes de que lo veamos convertido en torrentera con las lluvias que empiezan ya a caer, y en evitación de posibles accidentes, dado el intenso tráfico rodado que hoy más que nunca, hay en la expresada vía.

El pan.—Esperamos que nuestras Autoridades locales, imitando a las de Mahón y de otras poblaciones, gestionarán la forma de abaratar tan necesario artículo, ya que la opinión pública se pronuncia en el sentido de que el elevado precio a que lo pagamos, es excesivo en relación con el de las harinas.

Y lo propio podemos decir con todos los artículos de imprescindible necesidad para la vida humana.

Arbitrios.—Se halla expuesto en la Secretaría del Ayuntamiento, a efectos de reclamación y por espacio de treinta días, el padrón de arbitrios, sobre los vertedores de agua en la vía pública correspondiente al año económico de 1922-23.

Los pasajes en los autos.—Han sido rebajados, para la oficialidad y tropa, en los omnibus que aquí prestan servicio, así como para los trabajadores, que se trasladan diariamente a Mahón y viceversa.

Ello no obstante, la opinión pública se inclina a que la empresa debería de implantar otra rebaja, para el público en general, dado la feliz acogida que el mentado servicio va teniendo desde su inauguración.

Ya lo digimos en un principio, y hoy lo repetimos «lo que pase de veinte céntimos, es carestía en este trayecto».

El tiempo.—Se ha metido en agua y viento, desde que principió el presente mes; y en su consecuencia, la temperatura ha bajado algo, y se ha iniciado el desfile de veraneantes.

Futbolistas.—Ayer tarde jugó un partido, siendo los contendientes el «Menorca» de Mahón y el «España» de esta población.

El partido fué durísimo, apuntándose los villacarlinos un goal, por cero de los mahoneses.

El refresco, con muy buen acierto hizo retirar a un equipar del «Menorca» por permitirse una carga al portero, impropio y poco correcta.

El team «Fortuna» también de esta villa, pasó a Mercadal, con objeto de luchar con el equipo que lleva dicho nombre.

A su regreso nos manifestaron que habían

conseguido, los villacarlinos tres goals por cero de los del «Mercadal».

Era tanto el interés despertado por este partido que, un buen número de aficionados contrataron, para trasladarse a dicho pueblo, uno de los autos de los que aquí prestan servicio de pasajeros pagando por asiento cinco pesetas.

De otros pueblos, y del ya citado, acudieron muchos espectadores quedando satisfechos del partido.

Un entierro.—A primeras horas de la noche de ayer, desfiló por la carretera el cortejo fúnebre que conducía, desde Mahón al cementerio de esta villa, el cadáver de don Francisco Orfila Montañez propietario del predio «Torre del Rey» de este término.

El finado era natural de esta población, donde con varios de sus parientes ha residido años atrás y estas circunstancias motivaron ser enterrado en nuestro cementerio católico.

Reciban sus hermanas y demás parientes, nuestro sentido pésame.

Las escuelas nacionales.—El viernes día primero del actual, abrieron las puertas a sus alumnos las escuelas de esta villa, dándose por terminadas las vacaciones.

Alguien nos ha hecho observar que la asistencia a las mismas tiende a disminuir, desde que se implantó una enseñanza libre en el Ateneo local.—C.

4-9-922.

## Ibiza

Prosiguen activamente los trabajos del camino vecinal de San Rafael a Corona. Recientemente han comenzado las obras de dicho camino también por la parte de Corona.

—Ha comenzado la recolección de las algarrobas que este año se presenta espléndida.

—La rondalla musical que dirigen los señores Torri y Mayans ha recibido ventajosas proposiciones para asistir a las fiestas que en obsequio de su patrón celebrarán como todos los años los vecinos de San Miguel el día 25 de este mes.

Es pues casi seguro que la rondalla asistirá a la citada fiesta con lo cual se dará mucha animación.

Algunas familias vienen asistir a las animadas fiestas de aquel pintoresco pueblo, siendo posible también que se organicen varios grupos de excursionistas que acompañarán a la rondalla musical.

—Han contraído matrimonio en la iglesia Parroquial de San Salvador el apreciable joven don José Roig Tur con la simpática señorita doña María Prats Torres.

Fueron padrinos doña Aurea Prats y don Juan Roig.

—En esta oficina de Obras Públicas se está trabajando activamente en los planes de la carretera de «Can Parra» a la Canal que tan beneficioso resultará.

—Don José Saez Martínez se encuentra ya repuesto de la indisposición que sufrió últimamente.

—Después de una corta estancia en Valencia ha regresado don Fernando de Ayala Pons.

—Se ha puesto al frente de la farmacia Herederos de César Puget el farmacéutico del mismo nombre recién licenciado en la Facultad de Barcelona.

El señor Puget ha introducido en su establecimiento mejoras de importancia que irá ampliando hasta poner su establecimiento a la altura de los principales dotándolo de cuantos elementos sean necesarios para el buen servicio del público.

—Ha sido destinado a la Jefatura de Administrativa de Valencia el auxiliar de Intendencia don Pedro Salcedo que durante tanto tiempo ha estado al frente del depósito de Intendencia de esta plaza.

Los muchos años que ha permanecido entre nosotros el señor Salcedo y las relaciones que ha contraído en esta ciudad hacen que su marcha sea muy sentida aunque queda compensada con las ventajas que le supone su nuevo destino.

—En la última sesión que celebró nuestro Ayuntamiento se puso sobre la mesa el asunto del destacamento de la Guardia Civil montada, exponiendo su opinión el Alcalde de que sería en extremo ventajoso que pudiera establecerse este puesto, pero los gastos que ocasionaría al Ayuntamiento serían por de pronto de 6 a 8 mil pesetas y este no puede desembolsar una cantidad tan grande dada su situación económica.

Después de una discusión en que intervinieron todos los concejales se acordó ya que las ventajas del citado destacamento se extenderían a toda la isla, requiriendo a los ayuntamientos de los pueblos para que cada uno de estos contribuya en su medida a la instalación del referido puesto.

## Lluchmayor

El almendrón se cotiza en este mercado a 117 ptas. el quintal.

—Se encuentra en esta ciudad por breves días, don Lucas Clar Fullana, oficial de la Estación Telefónica de Barcelona.

—Ha llegado don José Tous Coll, oficial de Telégrafos, que durante ocho meses ha venido prestando sus servicios en la Estación Telefónica del Peñón de la Gomera.

El joven señor Tous, salió ileso de las repetidas agresiones de los moros que tantos desperfectos causaron en la población.

—Ha fallecido en esta ciudad la virtuosa

señorita doña Coloma Gamundi Mut, cuando sólo contaba 31 años de edad.

Su muerte ha sido muy sentida, pues la finada pertenecía a una de las más distinguidas familias de esta población.

Reciban sus desconsolados padres don Sebastián y doña Ana María, sus hermanos don Mateo, don Juan, don Sebastián, doña Joaquina y demás familia nuestro más sentido pésame.

## Sóller

El antes bello y colosal pino del Puerto ha desaparecido ya por completo, habiéndose dejado solamente unos palmos de tronco no sabemos si con el fin de que pueda continuar admirándose el grosor que alcanzó dicho árbol o si para que sirva de amarre a las embarcaciones que atraquen en dicho lugar, que ambas versiones han circulado.

Otra belleza por tierra, y van... muchas las que han desaparecido de algún tiempo a esta parte.

¿Hasta cuando contemplaremos impasibles esos ataques en plena luz a nuestra riqueza artística?

El Ayuntamiento debería de haber amparado al árbol centenario, pues a ello veíase moralmente obligado toda vez que se hallaba enclavado en nuestro término y era una belleza del patrimonio común.

—El jueves de la pasada semana ordenó el Alcalde la revisión de las pesas, la que se efectuó en las tiendas de comestibles, expendidores de carne, pescado y demás artículos alimenticios.

Fueron multados varios vendedores cuyas pesas no estaban conformes con lo que previene la Ley.

Sería conveniente que de vez en cuando se procediera a esta verificación, y que se hiciera extensiva a las demás medidas, como las de la leche, del vino, del aceite.

—Contraeron matrimonio la bondadosa señorita D.ª Esperanza Bauzá y Miró y el joven comerciante establecido en Dijon, de Francia, D. José Mayol Isern.

Bendijo a los desposados el Dr. D. José Pastor, vicario.

La ceremonia religiosa tuvo lugar en la capilla de la Purísima, de esta iglesia parroquial.

Fueron padrinos: por parte del novio, su madre D.ª Margarita Isern y Xumet y su tío paterno D. Juan Mayol y Calafat, y por parte de la novia su padre D. Antonio Bauzá Morell y D.ª Catalina Miguel Cuat. Actuaron de testigos D. Bartolomé Mayol Calafat y D. Pedro Antonio Bernat Alcover, propietarios.

—Ha fallecido el conocido propietario y ex-industrial D. Andrés Oliver Estades, sufriendo a jarga y penosísima dolencia

que sufrió pacientemente, alentado por las frases de consuelo de su hijo e hijas que le cuidaron siempre con tierna solicitud.

Baja el Sr. Oliver al sepulcro a los 67 años de su edad y confortado su espíritu con todos los auxilios de nuestra sacrosanta religión.

En sus buenos tiempos figuró en distintas sociedades industriales y tomó parte en otras empresas que con fines mercantiles o recreativos se instalaron en esta ciudad. Fué también concejal del Ayuntamiento.

—El Alcalde ha publicado un bando recordando que los padres, tutores o encargados de los niños tienen obligación de enviar a sus hijos o pupilos a las escuelas públicas desde los seis a los doce años, a no ser que les proporcionen dicha instrucción en sus propias casas o en establecimientos particulares; y previniendo a los expresados padres, tutores o encargados de los niños a quienes comprende la referida disposición, que serán castigados con todo rigor con las penas señaladas en la misma Ley los contraventores de las disposiciones expresadas.

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilia, 3

PALMA DE MALLORCA

2 pías. mensuales. Extranjero 30 id. semestre.

Numero suelto. Id. atrasado. 0.10 pesetas. 0.20 id.

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 204

— HORAS DE DESPACHO —

De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

# Revista de Prensa

### La supremacía del Estado

De un artículo de Federico Santander, en «El Norte de Castilla».

«La supremacía del Estado es un postulado del liberalismo. El Estado es el órgano supremo del derecho, y a él toca, como función esencial, ordenar toda la vida jurídica, armonizando todos los intereses y subordinándolos al interés general.

Por eso el Estado puede compartirlo todo, cederlo todo, abandonar a la iniciativa de clases, gremios o Cuerpos técnicos y jerarquizados muchas funciones y no pocos servicios a que hoy atiende por una acumulación de recursos y una condensación de energía realmente excesiva, pero la declaración de los derechos, la regulación de los derechos que forman la malla de cada función y de cada servicio, eso no puede entregarlo a nadie, porque es un deber suyo, inherente, esencial, y le pertenece de un modo íntegro e inalienable. Pidiendo perdón por usar, excepcionalmente, como periodista, un lenguaje de cátedra, diré, en síntesis, que el Estado puede ceder todo lo que sea «administración social», fomento, estímulo y realización de fines y obras sociales, y nada que corresponda a la «administración jurídica», entiendo por ésta todo lo que se refiere a la declaración y limitación de derechos, y a la defensa del interés general y la coordinación de los intereses subordinados.

Pero es precisamente esto lo que atañe al derecho y al interés, lo que se quiere arebatar al Estado, porque en el derecho y en el interés están el mando y el reparto, suculentos e incitantes cebos para los apetitos de los gremios y los escalafones. Y esto es lo que hay que conservar para el Estado si no se quiere alterar grave y peligrosamente la estructura política, trasladando el centro de gravedad social con alteración del equilibrio.

Lo cual no quiere decir que el Estado sea inatacable y que nada se pueda contra los excesos y arbitrariedades de sus órganos. Precisamente la trascendencia de la función del Estado exige una gran cautela en los encargados de cumplirla, y sólidas garantías para defender a los ciudadanos, sean o no funcionarios, de los abusos de los administradores del Poder.

Después de un conflicto como el pasado, lo natural en un régimen de justicia sería que el Gobierno se presentara a dar cuenta de su gestión ante otro órgano que discerniera su responsabilidad. Constitucionalmente este órgano habría de ser el Parlamento...»

### La teoría de la violencia

De un artículo de Antonio Dubois en «La Libertad».

«La bárbara agresión prusiana ha puesto de manifiesto al mundo la necesidad de recurrir a la fuerza para defender el de-

recho. El derecho de los pueblos aliados y el de la Humanidad hubieran sido escarnecidos por la fuerza bruta germánica, si a ella no se hubiese opuesto el empuje de los Ejércitos enemigos. Sin su eficacia, todas las categorías morales representadas por los países aliados hubieran naufragado, y este hecho simplísimo gana la conciencia política, que llega a la conclusión de que no es posible prescindir de la fuerza, que la paz sigue siendo un bello sueño, y que solo por el predominio de aquélla podrá evitarse que el prusianismo renacido derribe mañana nacionalidades y que el bolchevismo se extienda por Europa.

¿Como va a alejarse de la dirección política del mundo la idea de la violencia después de la guerra, si ésta ha fortificado el sentimiento de la nacionalidad? Los nacionalismos surgen vigorosos de las entrañas de la gran tragedia, y toda la corriente teórica de un internacionalismo, de una Humanidad sin fronteras, se quiebra en los formidables encuentros de los Ejércitos beligerantes. Y mientras la Humanidad «insiste en pensar y obrar nacionalmente», la agresión, la violencia y la fuerza usurparán su soberanía al derecho. Claro está que las modalidades de la violencia entre los pueblos son muchas, y que no se reducen solo a intervenciones militares; guerras económicas y financieras, servidumbres de países pobres, dominación de pueblos ricos, luchas de mercados, mediación de las Haciendas nacionales por otros Estados más fuertes, trato humillante de colonias a naciones débiles, invasión y dominio del capitalismo extranjero, serán en lo porvenir, juntamente con la amenaza bélica, instrumentos de la iracunda diosa, que traerán al mundo la perturbación y el dolor.

Francia es el tipo más acusado de pueblo que «insiste en pensar y obrar nacionalmente». Toda su política a raíz de Versalles adolece de exceso de esta posición psicológica. La circunstancia de ser el pueblo que más ha sufrido los dolores de la guerra y su vecindad con el país agresor, le han creado un sentimiento reivindicador y una inquietante suspicacia que le impide colocar sus demandas, sus exigencias y sus decisiones en un plano, con vistas a los intereses futuros del mundo, se sitúan otros pueblos menos desgarrados por la zarpa germana en su espíritu y en su territorio, y las diferencias sentimentales de unos y otros forman el proceso diplomático de estos días, preñado de serias amenazas para la paz.»

### Una grave dolencia

De un editorial de «El Sol» en que comenta este periódico las proclamas del general Bргуete:

«La falta de medida es enfermedad tan nacional como aquella otra que se denominó gripe española. La falta de medida es una especie de gripe espiritual de España. Pero, sobre todo, hace estragos en

las llamadas esferas de gobierno, desde el más alto hasta el último. Si hubiera que definir al gobernante español por su rasgo más característico, habría que decir que su condición más eminente es la falta de medida, ya por exceso, ya por defecto, unas veces en los actos, otras en las palabras. A diario le vemos claudicante con los poderosos, con un periódico, con una empresa, con una institución, con cualquier interés creado—falta de medida por omisión—, y en otras ocasiones le vemos enérgico hasta la brutalidad con los débiles, como recientemente con los funcionarios de Correos—falta de medida por acción desahogada, por acción casi siempre punitiva y vengativa—.

Pero por donde más pecan nuestros hombres de gobierno es por falta de medida en las palabras: o no dicen nada o dicen demasiado. Una antología de los discursos, arengas, conversaciones, frases, chistes con que nuestros políticos tratan de captivar la atención pública y ganarse la inmortalidad sería el más desplazado exponente de la inteligencia y cultura de nuestros gobernantes y del país que representan. Muchas veces, la palabra excede a la intención del acto, y allí queda, como un Inri, sobre la frente del que la pronuncia, para toda su vida. No son pocas ni pequeñas las culpas del señor Clero, por ejemplo, como hombre de gobierno; pero ninguna le ha hecho tanto daño como aquella frase jactanciosa de que él «se lleva la manta a la cabeza».

En cambio, el prestigio del señor Maurín sin sus frases es probable que nunca hubiera sido muy alto. A la falta de medida, debe de reconocerse, colabora favorable o adversamente el propio público.

Temíamos que el general Bргуete muriera—en sentido metafórico, se entiende, como alto comisario—, no por la boca, como otros peces políticos, sino por la pluma, que es su talón de Aquiles. ¡Terrible tragedia la del hombre que con vocación de orador o escritor anda metido en menesteres u oficios donde la palabra no sólo no es necesaria, sino peligrosa! El general Bргуete ha querido seguir la normal clásica de compartir las armas y las letras. Es probablemente el militar español más letrado. Contemporáneo y compañero de los hombres del 98, fué, entre militares, el intelectual de aquella generación, y entre intelectuales, el brazo armado de aquel grupo. Pero como a tantos otros, le ha perdido la falta de medida en el uso de la pluma más que de la espada. Le perdió en 1917, durante la huelga de agosto, con sus famosas proclamas, siendo gobernador militar de Oviedo. Y sus proclamas de ahora, acaso destinadas a no ser menos famosas, le perderán ahora igualmente.»

### Es necesaria la claridad

Se ocupa «ABC» de lo hecho en Marruecos, desde la dimisión del general Bргуete y dice:

«Las cuestiones más importantes las encontraron el actual Gobierno y el general Bргуete camino de solución, y estas son la sumisión del Raisuni y las operaciones de Alhucemas.

Para la primera, se consideraron preferibles los métodos pacíficos, pero a pesar del tiempo transcurrido, el Raisuni sigue sin someterse en sus picachos recogido.

En cuanto al segundo aspecto, está ahora más agudizado que el día que dimisionó Bргуete.

Nosotros hemos sostenido que la operación sobre Alhucemas y el castigo de Abd-el-Krim es el final lógico, necesario e imprescindible de la acción militar emprendida en julio de 1921.

Lo hemos razonado tantas veces, que hoy sólo insistimos para hacer notar que se acusaba a Bргуete de no intentar la sumisión de las cábilas de Abd-el-Krim y de no intentar la se ha hecho condición inexcusable de la nueva política,

Hay, pues, una contradicción evidente entre ayer y hoy.

El Gobierno tiene obligación de declarar cuál es el programa concreto y decidido que tiene derecho a conocer el país, puesto que continúa dando su dinero y sus hijos.

Si por razones que el Gobierno tenga no deben hacerse las operaciones sobre Alhucemas, debe verse que medios, que arbitrios van a implantarse para reducir a Abd-el-Krim a someterse a España, pero no deben mantenerse equivocados que, interpretados a su gusto por el enemigo, vendrá en desprestigio de nosotros mismos.

Si se considera un desastre la operación sobre Alhucemas, no debe perderse más tiempo y vayamos al abandono de posiciones que exigen el mantenimiento de un Ejército inactivo.

Situemos en las ciudades costeras las fuerzas necesarias para la implantación del Protectorado civil, que sepan mantener su influencia, y completemos el desarrollo de los negocios locales, respetando la vida de las cábilas, sus derechos, su fe y sus costumbres, y si no hay que ir a Alhucemas, vayamos cuanto antes a la organización del Ejército voluntario a base de la aviación, que es el arma colonial que tan eficazmente están empleando Inglaterra y Francia.»

### Nocivo para los intereses nacionales

De un artículo de «El Imparcial» comentando la tardanza en resolver el problema de Marruecos:

«Bueno será que la situación se aclare con celeridad. Mientras así no ocurra, estaremos en un interreco favorable al enemigo y lesivo para los intereses nacionales, aun cuando, con excelente intención, se busque mitigar el daño con negativas y explicaciones. ¿Que hay oposición absoluta entre lo acordado y lo que surgirá al residente su visita a las tres secciones de nuestro territorio marroquí? Pues hay que ir al vado o a la puente sin pérdida de minuto. ¿Que el Jefe del Gobierno o el comisario pueden conciliar, como esperamos sus respectivos pareceres? Pues que sea pronto, hoy mejor que mañana, y no ya por lo que tenemos pendiente en el Rif, sino por el efecto que producen en

Europa los azares de nuestra política marroquina.

Del patriotismo y talento de los señores Sanchez Guerra y Bргуete ha de esperarse que los equívocos se despejen con prontitud, que las cosas recobren su asiento natural y que se prosiga sin titubeos un rumbo, que ya puede apuntarse acertados como los plausibles cambios habidos en el Majzen tetuaní.

Nada de paréntesis, al modo de aquél en que estuvimos desangrándonos y empobreciéndonos desde las postrimerias del año anterior. Hay que actuar. Y como el tiempo corre y nos es muy costoso, urge aprovecharlo con avaricia.

Ya, por lo menos, ha de retrasarse la ida a Meilla del Jalfa y su corte. ¿Puede afirmarse que ello nos sea provechoso?

Quiere España la implantación del Protectorado marroquí, ya establecido se han comprometido por igual el jefe del Gobierno y el alto comisario. Sobre esta base firme, categórica, ni cabe discrepancia ni puede suponerse que sobrevenga. Acordes en eso, que es lo sustantivo, porque ha de irnos acercando a la ansiada paz, lo otro, la norma de conducta en cada caso puede definirse con facilidad: basta fijarse en las instrucciones dadas a Lyautey y a los métodos de acción que él emplea, aprendidos, según reconoce, de nuestro olvidado compatriota Palanca.

Será bueno que todos paremos atención en semejante doctrina, y que con esa lección de cosas deslindemos las dos fases que aparecen en la obra de Protectorado: pacificación y organización. Ahí no caben los criterios cerrados ni las teorías a ultranza; hay que ser oportunistas y plegarse a los acontecimientos; ni cabe rehuir las normas políticas ni es hacedero cerrarse a la banda contra toda acción militar: el éxito está en el acertado uso de cada método y en la discreción.

Con todo, hoy como ayer, solicitamos esta combinación de entrambos para no pasarse de blandos ni pecar de rigurosos.

Con todo, hoy, como ayer, solicitamos rapidez y claridad en las decisiones oficiales. Porque, realmente, resulta muy triste que a estas horas tan solo se sepa por conjeturas que hay disonancias entre los que deberían marchar acordes y que nadie conozca a ciencia cierta que es lo que se quiere y qué es lo que no se quiere hacer.

## Se vende

Moto por 550 pesetas, 3 y medio HP. a toda prueba. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

## SE VENDE

AL CONTADO O A PLAZOS

una casa grande y espaciosa, con jardín detrás y delante de la misma, en la calle de Pastor, números 24 y 26. SOLLER. Para informes dirigirse al dueño: Antonio Reynés.



# Real Sociedad Hípica de Mallorca

## Grandes carreras de caballos al trote

Para el día 10 de Septiembre a las 4 y media de la tarde

**POLO**  
de Palma  
**ROMERO**  
de Son Serra

**TOSCA**  
de "Son Maxella" de Valldemosa  
**DIANA**  
de "Son Pelat" de Algaida

**QUEBEC**  
de S' Arracó  
**ARNUZ**  
de S' Heretat

### Mangueras de Goma

FABRICAMOS cualquier tipo de Manguera para cualquier trabajo y que ésta dé completa satisfacción.

¡Somos FABRICANTES de buenas Mangueras y a buenos precios.

**CASA CODINA**  
UNIÓN, 8—PALMA  
Teléfono, 271



### Se vende

En la Avenida del Conde de Sallent un solar de 726 metros, buena orientación al lado de «Villa Segura». Caso de convenir, se fraccionaría.  
Informes: Cofradía, 7.

### Comerciantes - Industriales

Grande y precioso local para alquilar de reciente construcción y todavía sin estrenar, alto y ventilado de 200 m/c. con elevados sótanos de igual capacidad, en el mejor punto de la Puerta de San Antonio (ensanche). Avenida Alejandro Roselló n.º 11.

### Motor a gas pobre

Vendo uno de 10 HP. con todos sus aparatos. Se puede ver en marcha.  
Razón: Herrería, 14.—Tienda de Mercería.

### Compráramos

Un centenar de pinos de 6 a 8 metros de largo, de 35 centímetros en adelante de diámetro, en el extremo menos grueso y 40 centímetros de vuelta.  
Informes: Astilleros Ballester, Contra-muelle.

### CASA

Vendo en La Vileta.  
Para informes: «C'an Capas» de La Vileta.

### En Son Alegre

Hay varias casas para alquilar, bien situadas y con muchas comodidades.  
Informes: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

### Seguros Marítimos

La Agencia J. NAVARRO

Plaza Eusebio Estade, 23-3.º teléfono 257 acepta seguros a todo riesgo para todos los países del mundo, cubriendo todos los pleos.  
Las Compañías representadas tienen hecho el depósito que marca la Ley de Seguros.

### SE VENDE

Casa en Palma compuesta de planta baja y piso principal situada en sitio céntrico propia para almacén de curtidos, autos o cualquier otro negocio.  
Informes: Plaza del Socorro n.º 24, 2.º de 10 a 11 de la mañana. No se admiten intermediarios.

### Maderas

Por cambio de local se liquidan todas las existencias de tablones de todas clases de superior calidad.  
Informes: Torrente, 28.—Son Alegre.

### Chaufer

Poseyendo el francés, desea colocación en casa particular o Garage.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

### Interesante

Carpintero: se ofrece para la limpieza de muebles a domicilio, dejándolos como nuevos y libres de toda clase de insectos.  
Se venden: dos carretones, uno grande y otro pequeño.  
Se venden: dos perros perdigueros de muy buena raza.  
Informes: Arabí, 3-Cochera. Frente S. Miguel.

### Aviso

En esta Agencia de anuncios se admiten encargos para toda clase de dibujos y confección de clichés. Sintás, 16.

### CALADOS

Se hacen, a **Blusas, vestidos y ropa blanca.**  
Se **plisan faldas** y bordan vestidos.  
Calle PALACIO, 40 (Pórticos).

## Lejía LA GRACIOSA

EXIGID SIEMPRE ESTA MISMA MARCA

Por su calidad y entre otros usos es la que mejor limpia la ropa sin perjudicarla. La única que supera a todas las demás marcas similares.

Fabricante: PEDRO J. MERCADAL-Sucasor de F.º Quijada

Sucursal en Palma: CORDELERÍA, 44.

Fábrica en Hostalets: REINA VIOLANTE, 11 y 13

De venta: En DROGUERÍAS y ULTRAMARINOS

## Automovilistas

Somos especialistas en Reparaciones de Neumáticos y Cámaras. Nuestra larga práctica es la mejor garantía.

## Riera y Guerrero

Riera, 22 y 28 :: PALMA

## “La Mutual Franco-Española”

CAJA DE AHORROS POPULAR

Administrada por la Sociedad General Administradora de Seguros

Dirección General: MADRID.—ALCALÁ, 38.

Entregas de 3, 6 y 8 pesetas por mes durante diez años solamente.

Dotes para los hijos,  
Capital para el obrero,  
Socorro para viudez,  
Réfiro para la vejez,  
Protección a los huérfanos,  
Herencia para la familia.

Una caja de contraseguro garantiza a los herederos, no sólo el reembolso de primas pagadas, sino una participación en los beneficios.

### CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN

**PRESIDENTE**  
Excmo. Sr. D. Rafael Andrade

**VICEPRESIDENTE**  
Excmo. Sr. Marqués de Portago

**VOCALES**  
Excmo. Sr. D. Melquiades Alvarez  
Excmo. Sr. Marqués de Alhucemas  
Excmo. Sr. D. Alberto Rusiñol  
Excmo. Sr. D. José García Sánchez

**CONSEJERO-DELEGADO**  
Excmo. Sr. D. Luis Silvela y Casado

**DIRECTOR GENERAL**  
D. Sebastián Gómez-Acebo y Torre

Capital suscrito. . . . . 154.694.175,00 Ptas.  
Anticipos, efectivo y depósitos en Bancos . . . . . 40.254.259,00 .  
Depósitos necesarios. Ley de 14 Mayo de 1908 . . . . . 469.100,00 .

### PAGOS REALIZADOS

Importa lo satisfecho a los beneficiarios de pólizas. 21.548.410,52 .

### Consejo para Mallorca

Ilmo. Sr. D. Antonio M.º Alcover, Deán de ese Cabildo Catedral.  
Excmo. Sr. D. Enrique Sureda, Administrador del Real Patrimonio y Gentil hombre de S. M.  
Sr. D. Antonio Roselló y Nadal, Presidente de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad.  
Subdirector, D. Pedro Ferrer Gibert - Real, 27-pral.  
Agente, D. Antonio Roca Salvá - San Nicolás, 42.

### Construcción

Carruajes de todas clases, entrega en breve plazo.  
A. VALENS, Juavert, 11.—Felanitx.

### ESCRITORIO

Util para casa de comercio y en muy buen estado, se vende.  
Informes: Agencia de anuncios, Sintás, 16.

### Solares

Los hay en Son Españolet para vender, tanto a plazos como al contado.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

### Se desea comprar

Una máquina de pedal para cortar suela.  
Razón: Agencia de Anuncios, Sintás, 16.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

## TERCIANAS

Curación radical, rápida y segura de toda clase de fiebres palúdicas (tercianas, cuartanas, etc., etc.) empleando las Pildoras Antipalúdicas Riera.

De venta en todas las Farmacias.

Depositario en Palma

### Centro Farmacéutico

**TOS**  
BRONQUITIS-GRIPPE-ASMA  
absoluta curación con

**Resyl**

preparado en  
Jarabe - Comprimidos  
Pastillas - Inyectables

### Fábrica de tapones de corcho de todas clases de

### J. MATAS SIMON E HIJOS

para encargos y correspondencia, Cassá de la Selva (España-Gerona)

REPRESENTANTE EN BALEARES

### Damián Boscana - Lluchmayor



Militares

Orden de la Plaza para hoy  
 Palma.—Palma.  
 Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería D. Bartolomé Ginart.  
 Imaginaria.—Comandante de Palma D. Pedro Llopart.  
 Hospital y provisiones.—12.º y último Capitán de Artillería.  
 Vigilancia.—1er. Oficial de Palma.  
 D. O. de S. E.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañá.

Orden de la Plaza del día 6 de Septiembre de 1922

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra er telegrama de ayer dice al Excmo. Sr. Capitán General de estas Islas lo siguiente: «Individuos Cuerpos esa Región siguen curso automovilismo como asimismo los de cursos montadores de aeroplanos se continuarán hasta terminación aunque les correspondía ir a Africa debiendo cuando hayan terminado aquéllos y una vez incorporados a sus Cuerpos seguir las vicisitudes de sus Reemplazos en lo referente a marchar a Africa».

Lo que se publica en el orden de hoy para general conocimiento y efectos.—E. General Gobernador, Challier.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañá.

Otra del mismo día.

Los señores Jefes principales de los Cuerpos y Unidades dependientes de este Gobierno Militar, concederán permiso a los individuos de los suyos respectivos naturales de Fornalutx y Costitx los días 7, 8 y 9 del corriente mes y a los de Puigpuñent y Selva los días 8, 9 y 10 con motivo de celebrarse fiestas en dichas localidades.—El General Gobernador, Challier.—Comunicada.—El Capitán Ayudante Mayor interino, Ventura Catañá.

Teatros

Cine Marina

Anoche debutó el cupletista Fina Karenne.  
 Se trata de una artista bella y distinguida que cultiva con singular acierto el arte frívolo del «cuplet». Tiene una voz delicada y trabaja con admirable desenvoltura.  
 Fué muy aplaudida por el público.

Representación Balear del Tiro Nacional

La Comisión nombrada para organizar los concursos domingueros se reunió estos pasados días para ultimar el programa de las tiradas que han de tener lugar durante el presente mes y se acordó lo siguiente:

1.º Autorizar para tomar parte en el Certamen de Neófitos que empezó el pasado domingo, a todos los tiradores que habiendo tomado parte en las tiradas de clasificación a 200 metros no hayan alcanzado con una serie de 10 balas puntuación superior a 40 puntos.

2.º Declarar exceptuados de tomar parte en dicho certamen a los tiradores que en algunos concursos hayan sido clasificados o hayan obtenido premios aun que no hayan tomado parte en las tiradas de clasificación.

3.º Señalar como fecha de terminación de este certamen, el día 1.º de octubre próximo a las 12 de la mañana.

4.º Organizar para el próximo día 10 un concurso para tiradores de 1.ª categoría con arreglo a las condiciones siguientes:

Arma fusil, carabina o mosquetón Mauser español.

Blanco Circular de 0'80.

Distancia 200 metros.

Posición: las tres reglamentarias, efectuándose una serie de 10 balas en cada posición.

Disparos 30 en tres series de a 10.

Matrícula 1 peseta (no se autoriza la reducción).

Turno para tirar. El de orden de llegada al campo de tiro.

Clasificación. Por la mayor suma de los tres cartones.

Empates. Por el mayor número de diez, nueve, etc.

Premios 1.º 15 pesetas, 2.º 100 cartuchos Mauser, 3.º 59 cartuchos Mauser y 4.º 50 id. id.

Nota.— Pueden tomar parte en esta competición todos los tiradores de inferior categoría y los no clasificados.

Para el día 17 se organiza una tirada de velocidad a pistola y para el 24 otra tirada con Mauser a 200 metros análoga a la del día 10 para tiradores de 2.ª categoría cuyos programas se publicarán oportunamente.

En el Campo de tiro habrá una lista de tiradores clasificados por categorías con arreglo a los datos que arrojen sus libretos de tiro y por la comisión se procederá a la clasificación de los que aun no lo estén con el fin de que todos puedan tomar parte en cuantos concursos se organicen en lo sucesivo, luchando con elementos de fuerzas equivalentes.

REPARACION DE CARRETERAS

Subastas de acopios de piedra machacada

Hasta las trece horas del día 30 del actual se admitirán proposiciones en el Registro de la Jefatura de Obras Públicas de Baleares a horas hábiles de oficina, para optar a las segundas subastas por haber quedado desiertas las primeras de las siguientes obras:  
 Acopios de piedra machacada para conservación del firme incluso su empleo

en recargos de varias porciones de la carretera de Palma a Sóller por Valdemosa kilómetros 3 al 5, cuyo presupuesto asciende a 22.304'25 pesetas, siendo el plazo de ejecución el tres años y la fianza provisional de 223'04 pesetas.

Acopios de piedra machacada para conservación del firme incluso su empleo en recargos de varias porciones de la carretera de Mahón a Ciudadela kilómetros 35 al 38, cuyo presupuesto asciende a 27.885'20 pesetas, siendo el plazo de ejecución el de tres años y la fianza provisional de 278'85 pesetas.

Las subastas se verificarán ante la Jefatura de Obras Públicas de esta provincia el día 6 de octubre próximo, a las once horas.

Los proyectos, pliegos, condiciones, modelos de proposición y disposiciones sobre forma y condiciones de su presentación estarán de manifiesto en el Registro de la Jefatura de Obras Públicas en los días y horas hábiles de oficina.

Notas agrícolas

Información agrícola del extranjero

La falta de brazos para las faenas agrícolas origina en Francia graves complicaciones y encarece la producción.

Muchos terrenos que estaban dedicados a cereales se destinan a pastos, pues los campesinos dicen que los prados precisan menos mano de obra.

También la zona de cultivo de la remolacha ha ensanchado sus lindes a expensas de los cereales. En 1921 se cultivaron 125.000 hectáreas de remolacha, y años antes no se llegaba a 114.000.

La agricultura tiene fechas precisas para sus trabajos, y si se pierde la oportunidad, no hay forma de reparar el daño.

Habiendo puesto en duda un diputado las tristezas que inundan el ánimo de los campesinos franceses, el ministro de Agricultura le aconsejó que para tener idea exacta de la vida rural cogiera un azadón y se pusiera a trabajar la tierra.

El estado social en Francia, como en todas partes, induce a las gentes a ganar dinero, sea como quiera, y si los campos no ofrecen compensación a los trabajos y sacrificios que imponen los cultivos, la despoblación rural seguirá en aumento, y la carestía de la vida alcanzará proporciones aterradoras.

Los agricultores franceses están amenazados de una reforma arancelaria que les irroga perjuicios incalculables.

Se pide que los derechos de aduanas para el trigo se reduzcan en un 50 por 100, o sea de 14 a 7 francos.

Si a una mala cosecha se agrega la baja forzada de las cotizaciones, los trigoeros de la vecina república harán una jugada redonda.

Se dijo en un principio que Francia precisaría importar 15 millones de quintales métricos de trigo para cubrir las necesidades del consumo, y ahora se eleva el déficit a 25 millones.

Los diputados de los centros industriales dicen que sin la reforma arancelaria el pan alcanzará un precio muy elevado, determinando esta carestía el aumento de las cotizaciones en todas las manifestaciones del trabajo.

La maquinaria para la siega y trilla de cereales resulta en Francia a precios que se estiman caros, y con objeto de reducirlos, los Sindicatos Agrícolas han decidido formar una cooperativa, que se dedicará especialmente a proporcionar la maquinaria en condiciones ventajosas.

Para esta empresa cuentan con las facilidades que les ofrece la ley de 5 de agosto de 1929, que regula el crédito agrícola para las cooperativas. Pueden hacerse préstamos a largo plazo por el importe de cinco veces el capital invertido por la cooperativa. El interés es muy módico, y el reintegro se hace en quince o veinte anualidades.

La «col de Milán» se cultiva en Pontoise y pueblos comarcanos con muy buenos rendimientos.

La zona de cultivo se ensancha todos los años.

Desde 1914 las ganancias de aquellos campesinos han superado los mayores optimismos.

Hoy la col de Milán tiene una gran resistencia, por efectos de la metódica selección que se hace de esta planta.

Ofrece la ventaja este cultivo de que precisa brazos cuando no hay oportunidad de ocuparlos en otras atenciones agrícolas.

A los 4 años se sustituye la col por trigo, avena o patatas.

De 1900 a 1913 el precio medio de las coles era de 15 francos el 100 sobre vagón.

En el invierno de 1921 las 100 coles se pagaron a «180 francos».

El producto por hectárea se calcula en 19 mil coles y los gastos exceden poco de 2 mil francos.

Hay, por lo tanto, un beneficio líquido de algo más de 15 mil francos.

Se explica que los agricultores de Pontoise cultiven con entusiasmo la «col de Milán» pues en este caso resultan bien remunerados los esfuerzos y sacrificios que se dedican a la explotación del suelo.

En Italia se están haciendo experiencias muy interesantes con el «girasol».

Esta planta es de las forrajeras que se recomiendan en determinadas condiciones para la alimentación de los cerdos; pero en la actualidad es otra más lucrativa la aplicación que se da al «girasol».

LA FERTILIZADORA

FÁBRICA DE ABONOS QUÍMICOS

:: SUPERFOSFATOS ::  
 NITRATO DE SOSA  
 SULFATOS de AMONIACO, HIERRO, COBRE y POTASA  
 :: FLOR DE AZUFRE ::  
 CLORURO DE POTASA

ABONOS COMPLETOS ESPECIALES PARA CADA CULTIVO

El «girasol» gigante da un aceite muy superior y en proporción bastante para hacer lucrativa esta industria, pues se consigue del 15 al 20 por 100.

Los residuos o tortas tienen en el mercado venta segura para la alimentación del ganado; del tallo se saca un hilo que puede aplicarse a la fabricación de tejidos y los pétalos se aprovechan para tintura, consiguiendo un color amarillo brillante.

REORGANIZACION

Las Escuelas de Comercio

Por Real decreto inserto en la «Gaceta» del 3 se reorganizan las Escuelas de Comercio de los estudios mercantiles del modo siguiente:

Los estudios mercantiles quedarán organizados en las Escuelas de Comercio comprendiendo tres grados: elemento o pericial; profesional o técnico y superior o de altos estudios.

Al primero precederán las enseñanzas preparatorias que determina el presente decreto.

El grado superior abarcará dos especialidades: la Actuarial y la Mercantil.

Independientemente de estos grados, habrá Secciones de vulgarización de conocimientos comerciales, elementales y prácticos, para adultos de ambos sexos.

La aprobación de los cursos y de la correspondiente reválida en cada uno de los grados y especialidades dará derecho a obtener los siguientes títulos:

De Perito mercantil, en el grado elemental o pericial.

De profesor mercantil, en el grado profesional o técnico.

De actuario de Seguros, en la especialidad Actuarial.

De intendente mercantil, en la especialidad Mercantil.

Los de actuario de Seguros y de intendente mercantil se considerarán títulos facultativos de enseñanza superior.

Las Escuelas de Comercio, según el grado de enseñanza que en ellas se curse recibirán las siguientes denominaciones:

Escuelas Periciales de Comercio, aquellas en que sólo se cursen las enseñanzas del grado elemental o pericial.

Escuelas profesionales de Comercio aquellas en que se cursen, además de las disciplinas del grado precedente, las que integran el profesional o técnico.

Escuelas de Altos Estudios Mercantiles, aquellas en que se cursen las enseñanzas de los dos grados anteriores y una o ambas especialidades del superior.

Las actuales Escuelas de Comercio que darán clasificadas, de conformidad con lo dispuesto en el artículo anterior, en la forma que a continuación se expresa:

Escuelas Periciales de Comercio: las de León, Oviedo, San Sebastián, Vigo, Jerez de la Frontera, Murcia y Cartagena.

Escuelas Profesionales de Comercio: las de Alicante, Cádiz, La Coruña, Gijón, Las Palmas, Palma de Mallorca, Santa Cruz de Tenerife, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza.

Escuela de Altos Estudios mercantiles, las de Madrid, Barcelona, Bilbao y Málaga.

En las Escuelas de Altos Estudios mercantiles de Madrid y Bilbao se cursarán las dos especialidades del grado superior, y en las de Barcelona y Málaga, la Mercantil.

Habrán en cada Escuela de Comercio una Oficina Modelo, en la cual se darán las clases de conjunto que figuran en el último año de los grados elemental y profesional.

La organización y funcionamiento de la Oficina Modelo quedan a la iniciativa de cada Escuela.

Antes de comenzar el curso, los claustros designarán una Comisión de catedráticos que acuerde la forma en que hayan de darse las enseñanzas.

Para la enseñanza de las Ciencias físico-naturales habrá en cada Escuela las instituciones de Museo comercial, Laboratorio de experimentación y Gabinete de Física.

Las Secciones de vulgarización, anejas

AUTOMOVILISTAS. Gran servicio de pupilaje. Custodia y Limpieza

DESDE 25 PESETAS AL MES

GARAGE BARCELÓ AUTOS DE ALQUILER

Plaza de la Libertad n.º 9 (frente a la Giorleta) Teléfono 352

Agencia de Anuncios de EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

El de más circulación de Baleares.  
 Primero y único de OCHO páginas diarias.  
 Colaboración nacional y extranjera.  
 Extensa información local y telegráfica.  
 Único en Baleares con máquina roto-plana, exclusiva para su impresión rápida.

ESTA AGENCIA ES LA QUE OFRECE MAS VENTAJAS A LOS ANUNCIANTES

J. SERRA PALMER

Oficinas: Sintas, 16 Teléfono, 227 PALMA DE MALLORCA

Espectáculos

Las Escuelas de Comercio, tendrán por finalidad difundir conocimientos mercantiles, elementales y prácticos.  
 Habrá las siguientes Secciones de vulgarización: una para adultos y otra femenina, en Madrid, Barcelona, Bilbao, Málaga y Sevilla; una femenina, en Valencia y Zaragoza; una para adultos en Cádiz, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife; todo ello de conformidad con los créditos consignados en la ley de Presupuestos.

De Instrucción

Una condecoración al señor Rueda

En todas las escuelas de Baleares han sido creadas mutualidades escolares gracias al celo desplegado por el inspector jefe señor Rueda que ha trabajado incansablemente para el logro de tan importante obra educativa. Para premiar tal labor al señor Rueda le ha sido concedida la Medalla de plata que le ha sido remitida con la siguiente comunicación:

«La Dirección general de Primera enseñanza, en su orden de hoy, ha tenido a bien conceder a V. S. la Medalla de plata de la Mutualidad, como distinción merecida a los servicios prestados al fomento de esta benemérita obra pedagógica y de previsión, de conformidad con lo dispuesto en la Real orden de 26 de marzo de 1915, Orden de 5 de enero de 1917 e informe de esta Comisión Nacional de la Mutualidad Escolar.»

Reclamaciones

En la «Gaceta» del 27 de agosto ha aparecido una R. O. concediendo 15 días más para las reclamaciones del concurso general de traslados.

Poseción

Han sido ya comunicadas a las Alcaldías los nombramientos de los maestros de la primera parte del Escalafón que han obtenido escuela por concurso de traslado.

Clases a domicilio

Sacerdote con títulos Universitarios, ofrece a Colegio y particulares.  
 Informes: Almudaina, 4, entresuelo. De 7 a 9 de la noche.

Lírico

De 6 y media a 11 noche función de cine: la película artística «El increíble» y «Charlot actor de cine».

Moderno

Desde las 3 y media sesión continua de cine: 5.º y 6.º episodios de «Los cuatro marcados» y el drama en 4 actos «Después del pecado».

En Santa Catalina, a las 8 y media: «Los cuatro marcados» y otras.

Cine Nuevo

De 7 y media a 11 y media función de cine: 4.º y 5.º episodios de «Barrabás», «El misterio de la Villa Mortaña» y «Bromas para novios».

Cine Marina

Función de cine y variedades: la cupletista Fina Karenne; la película dramática en 5 partes «La mujer del prójimo» y «Por su blanca mano».

Para Marsella

saldrá el velero a motor  
 «SAN BERNARDO»  
 a últimos de la semana próxima  
 ADMITE CARGA  
 Para informes: Valentín Schembri, Marina, 50.—Palma.

El Abogado

Don Jaime Enseñat Alemany dedicado a los asuntos del comercio terrestre y marítimo ha trasladado su despacho a la calle de S. Felto, 14-1.º-1.ª Teléfono 291.

Tintorero

Se le ofrece trabajo para todo el año. Buen sueldo.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.